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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Автохтонный – значит свой
   АПК

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

В хозяйстве «Эльбузд», что 
в Азовском районе, подвели  
итоги аудита винодельческих 
предприятий Ростовской обла-
сти, который проводила эксперт-
ная группа «Винный гид России». 
Вместе с представителями ре-
гиональной власти они обсудили 
развитие виноградарства и энога-
строномического туризма в Рос-
товской области.

Цимлянское вино первым воспел 
Пушкин, посвятив ему пару строк 
в «Евгении Онегине». Донское 
виноделие имеет многовековую 
историю, и сейчас оно получило 

государственную поддержку. В 
прошлом году «Роскачество» про-
вело исследование 500 образцов 
отечественных вин и определило 
лидеров в «красном» и «белом» сег-
ментах. Эксперты пришли к выво-
ду, что лучшие полусухие красные 
вина производятся на Дону. Было 
отмечено, что в Ростовской области 
возделывается более 70 сортов ви-
нограда, в том числе автохтонных, 
это цимлянский черный, крас-
ностоп золотовский, плечистик, 
сибирьковый, кумшацкий белый, 
пухляковский, Варюшкин и других.

– По результатам проведенной 
инвентаризации площадь пло-
доносящих виноградников в ре-
гионе определили в 1425 га, еще 
140 га – это молодые насаждения. 
Сортовой состав – 28% – автохто-

ны, 29% – международные сорта, 
остальное – селекционные виды, – 
рассказала заместитель министра 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия  Елена Толмасова. – На ос-
нове этих данных будем развивать 
дальнейшую стратегию развития 
виноградарства и виноделия. 
Официально в список донских 
автохтонов вошло 15 сортов. На 
самом деле их не менее 46. Будет 
продолжена работа по их опре-
делению и включению в единый 
официальный реестр.

Эксперты отметили, что про-
водимые в регионе меры в сово-
купности с общим ростом внут-
реннего туризма и интересом к 
российскому виноделию привели 
к увеличению туристического 
потока по винодельческим хозяй-

ствам Ростовской области с 5000 
человек в 2021 году до примерно 
10 тысяч в 2022-м. Это способству-
ет общей туристической привлека-
тельности региона.

– В прошлом году было собрано 
10 тыс. т винограда технических 
сортов, что вдвое превысило уро-
жай 2021 года; произведено 6 млн 
бутылок донских вин, что также 
в два раза больше, чем в преды-
дущем году. Объем производства 
виноматериалов за первое полу-
годие 2023 года увеличился на 
27% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года – до 
518,6 тысячи декалитров, – про-
комментировал Виктор Гонча-
ров, на тот момент занимавший 
должность первого заместителя 
губернатора Ростовской области.

   СОБЫТИЕ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Минувшая суббота прошла 
под знаком легендарного  
атамана Донского казачьего  
войска Матвея Ивановича  
Платова: 19 августа исполнилось 
270 лет со дня его рождения.

2023-й по решению губернато-
ра Василия Голубева был объ-
явлен Годом «вихорь-атамана» 
Матвея Платова, поочередно 
идут мероприятия, посвященные 
памяти прославленного атамана, 
героя Отечественной войны 1812 
года, имя которого в свое время 
гремело на всю Европу. А одно-
временно тематический год помо-
гает в сохранении и популяриза-
ции культурно-исторического на-
следия всего донского региона. 19 
августа в Новочеркасске – городе, 
основанном Платовым, организо-
вали разноплановую празднич-

ную программу, ее слагаемыми 
стали награждение участников 
перехода «Дорогами подвига!» 
памятными шашками, выставка 
куреней, вернисаж работ ново-
черкасских художников и масте-
ров декоративно-прикладного 
искусства, гала-концерт и другие 
мероприятия.

Памяти  
прославленного атамана

Прошла Божественная литур-
гия, а также малое освящение 
нижнего храма в новочеркасском 
Вознесенском войсковом всека-
зачьем Патриаршем соборе, где 
находится могила Матвея Пла-
това. Василий Голубев и глава 
Донской митрополии Меркурий 
возложили к ней цветы, а также 
поучаствовали в церемонии вру-
чения именных шашек казакам, 
совершившим масштабный кон-
ный переход «Дорогами подви-
га!», который состоялся в мае и 
был приурочен к юбилею Плато-
ва. Тогда сводная конная группа 

казаков прошла по местам исто-
рического Большого Черкасского 
тракта (347 км), дорога пролегала 
через 12 населенных пунктов – 
села Песчанокопское и Средний 
Егорлык, станицы Егорлыкскую, 
Ольгинскую, Хомутовскую, Ме-
четинскую, Кага льницкую и 
другие. Во время перехода его 
участники отдавали дань памяти 
защитникам Отечества, обща-
лись с молодежью.

Кроме того, Василий Голубев и 
митрополит Меркурий встрети-
лись с атаманами «Всевеликого 
войска Донского».

– Благодарю всех организато-
ров, участников конного перехо-
да! Низкий поклон всем казакам, 
которые сегодня отстаивают 
интересы страны на полях сра-
жений в ходе спецоперации, – 
отметил губернатор.

Обговорили вопросы, касаю-
щиеся помощи участникам СВО, 
размеров казачьего довольствия. 
Было решено, что в 16 городах и 
районах донского края увеличат 

штатную численность казачьих 
дружин, а областные казачьи 
управленческие структуры объе-
динят в одном месте – в историче-
ском здании в Ростове. Побывал 
Василий Голубев и на юбилейной 
выставке «Увенчанные победы 
графа Платова» в новочеркас-
ском Музее истории донского 
казачества, о ней «Молот» уже 
рассказывал.

Письмо от царя
Продолжается изучение пла-

товского наследия и его эпохи. 
Свою лепту в этот процесс внес-
ла и прошедшая на минувшей 
неделе в формате телемоста Мо-
сква – Ростов-на-Дону научная 
конференция «Юбилей леген-
дарного атамана Войска Дон-
ского М.И. Платова. Наследие». 
Ее организаторы – землячество 
ростовчан «Донская станица» в 
Москве и Российская государ-
ственная библиотека.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Артем Хохлов, замгубернатора РО

В 2023 году жители донского 
края направили посредством 
«Платформы обратной  
связи» уже более 50 тысяч 
сообщений
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Александр Скрябин, замглавы РО 

Объем финансирования, при-
влеченного под поручитель-
ства гарантийных организа-
ций, вырос за год с 3 млрд 
рублей до 7,1 млрд
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Татьяна Аушева,  
хирург-онколог, альпинистка

Из-за глобального  
потепления подъем  
на пик Ленина в последнее 
время стал тяжелее

область
Таганрог (2)
Батайск (4)
Волгодонск (4)
Донецк (6)
Азов (7)
Красносулинский район (4)
Каменский район (6)

мир
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страна
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СОБЫТИЯ

Путин  
посетил Ростов

Президент России Владимир 
Путин провел совещание в шта-
бе группировки специальной 
военной операции в Ростове-
на-Дону. Об этом утром 19 ав-
густа сообщили в пресс-службе 
Кремля.

Совещание прошло в закрытом 
режиме. Президент заслушал 
доклады начальника Генштаба 
Вооруженных сил РФ Валерия 
Герасимова, командующих на-
правлений, других высших офи-
церов группировки, говорится в 
официальном сообщении.

Утром 19 августа стало из-
вестно, что российские вой-
ска сорвали шесть атак ВСУ на 
краснолиманском направлении. 
Это сопровождается большими 
потерями военной техники про-
тивника, в том числе западного 
производства.

В прошлый раз Владимир Пу-
тин посещал штаб СВО в Росто-
ве-на-Дону в марте 2023 года, во 
время своей поездки президент 
также впервые посетил Мариу-
поль. Из этого штаба в декабре 
2022 года Путин выступал с но-
вогодним видеообращением к 
гражданам.

Голосуем 
за интернет

Онлайн-голосование за под-
ключение малых сел и хуторов 
к высокоскоростному мобиль-
ному интернету продлено. В 
каких территориях в первооче-
редном порядке в 2024 году по-
явятся новые объекты, сейчас 
выбирают жители и нашего 
региона.

С 2021 года на территории 
страны реализуется второй этап 
проекта устранения цифрового 
неравенства, благодаря которо-
му идет строительство базовых 
станций в населенных пунктах 
с числом жителей от 100 до 500 
человек.

– В рамках данного проекта 
в Ростовской области уже по-
строено около 160 базовых стан-
ций. Кстати, Ростовская область 
оказалась в числе регионов, ко-
торые голосуют активнее все-
го, – рассказал глава минцифры 
региона Евгений Полуянов. – 
Всего к мобильному интернету 
в следующем году подключат 
1481 населенный пункт России 
с численностью от 100 до 500 
человек. Выбирать будут среди 
тех деревень, которые наберут 
наибольшее количество голосов.

Финансовая 
грамотность

Министерством финансов 
Ростовской области по пору-
чению губернатора Василия 
Голубева разработан каталог 
лучших региональных практик 
по финансовой грамотности в 
Ростовской области за 2023 год.

– Он способствует обмену опы-
том и дальнейшему развитию 
финансовой культуры в регионе, 
– отметила заместитель губерна-
тора – министр финансов Лилия 
Федотова.

В числе практик – центр «Ско-
рая налоговая помощь», телеви-
зионный реалити-проект «Само-
занятые 3.0», «Подросток в мире 
финансов», обучающая программа 
для школьников «Хочу бизнес», 
интерактивная обучающая плат-
форма с элементами геймифика-
ции «Налоговый грамотей», «Фи-
нансовая культура для специалис-
тов библиотек» и многие другие.

Лечим 
инновационно

Врачи нейрохирургического 
отделения Областной детской 
клинической больницы получи-
ли два патента на изобретения.

Заведующий отделением Алек-
сандр Пшеничный и нейрохирург, 
к. м. н. Михаил Аванесов раз-
работали новый хирургический 
способ лечения хронических 
субдуральных гематом у детей 
любого возраста.

Второй патент получен Алек-
сандром Пшеничным, Игорем 
Бабичем, Михаилом Аванесовым 
и Кириллом Новиковым на новый 
способ косметического ушивания 
послеоперационной раны.

я скажу, кто вы, – пояснил Ана-
толий Агафонов.

А директор Государственного 
архива Ростовской области Нико-
лай Трапш рассказал о трех дон-
ских новаторских онлайн-проек-
тах презентации архивных доку-
ментов о прославленном атамане.

– Например, с 1 февраля мы 
ежедневно публикуем в соцсе-
тях облкомитета по управлению 
архивным делом и на портале 
«Донские архивы» по одному 
документу, связанному с эпохой 
Платова. Проект вошел в обиход 
с хештегом #АрхивныйПлатов. 
Речь идет и об уникальных доку-
ментах – например, о собствен-
норучном письме Александра I 
Матвею Платову о его назначе-
нии войсковым атаманом, – по-
делился Николай Трапш.
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– Заслуги Платова перед дон-
ским казачеством и Россией не за-
быты. Они прославлены в назва-
ниях улиц и проспектов. Именем 
Матвея Платова названы школы, 
кадетский корпус, казачья сотня 
в вузе и сам вуз. Именно с нашего 
нового аэропорта Платов пошла 
традиция называть аэропорты 
именами легендарных личнос-
тей, – отметил замглавы регио-
на, атаман войскового казачьего 
общества «Всевеликое войско 
Донское» Сергей Бодряков. – 
Продолжается научный поиск по 
платовскому периоду в истории 
России. Казакам это интересно, 
и мы готовы быть вашими парт-
нерами в дальнейшем изучении 
донских героев.

– Конференция – это дань ува-
жения Матвею Платову. Нам важ-
но, на каких примерах, на чьих 
подвигах воспитывают нашу 
молодежь, – акцентировал пред-
седатель землячества ростовчан 
«Донская станица» в Москве, 
генерал-майор, Герой РФ Сергей 
Липовой.

Прозву ча л док лад доктора 
историческ их нау к ,  п рофес -
сора ДГТУ Анатолия Агафо -
нова «Жизнь и подвиги графа 
М.И. Платова в российской ге-
ральдике». Речь зашла о дворян-
ских гербах Платова и о том, как 
гербы отражают жизнь и подвиги 
Матвея Ивановича.

– Ведь, как говорил Александр 
Лакиер, наш земляк, таганрожец, 
родоначальник русской гераль-
дики, покажите мне ваш герб, и 

Платовское наследие

Село с высоким 
потолком

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена Б ОН Д А РЕНКО
bondarenko@molotro.ru

Сейчас треть жителей Рос-
товской области – это се-
ляне и хуторяне. Чтобы их 

количество не уменьшалось, во-
преки известной рекламе, од-
ного домика в деревне недоста-
точно. Нужны большие переме-
ны, например модульные дет-
ские сады.

На солнечной стороне
Губернатор Василий Голубев 

признался, что когда едет в село, 
его настроение заметно улучша-
ется. Главу региона радует вид 
полей с созревающей пшеницей, 
затем процесс ее уборки, а позд-
нее подсолнечника, кукурузы, 
риса и т. д.

В этот раз он отправился в Це-
линский район, чтобы вместе с 
экспертами обсудить, как улуч-
шить жизнь на селе. Экспертную 
площадку не случайно провели 
более чем в 140 км от донской 
столицы.

В северо-восточном микро-
районе поселка Целина установи-
ли уличное освещение, построи-
ли 9 км дорог, 18 км тротуаров и 
7 км новых сетей водоснабжения.

– Когда в 2019 году провели 
комплексное обследование всех 
сетей водоснабжения района, вы-
яснилось, что 88% из них изноше-
ны. Именно на этой территории 
износ составлял 80%. А канали-
зации здесь не было вовсе, – рас-
сказала губернатору глава адми-
нистрации Целинского района 
Оксана Косенко, уточнив, что 
коммуникации модернизируются 
для 400 домовладений.

Позднее, на совещании, глава 
региона отметит, что этот поло-

жительный пример комплексного 
благоустройства сельских тер-
риторий следует тиражировать. 
Важно, что в этом заинтересова-
ны и местные бизнесмены. По их 
инициативе на улице Солнечной 
скоро появится квартал для меди-
цинских работников и учителей.

– А еще благодаря госпрограм-
ме «Комплексное развитие сель-
ских территорий» мы в этом году 
отремонтировали сразу четыре 
дома культуры; такого в сель-
ской местности никогда не было, 
– подчеркнула Оксана Косенко.

Больше чем сцена
Новым домам культуры нужны 

новые мебель, оборудование и 
т. д. Только в Целинском районе 
на их закупку понадобится около 
20 млн рублей.

– Сейчас программы ремонта и 
оснащения соцобъектов не син-
хронизированы, поэтому прохо-
дит достаточно много времени, 
прежде чем обновленное учреж-
дение начинает принимать людей. 
Если мы вкладываем деньги в ре-
монт или строительство объекта, 
то оборудование должно появ-
ляться практически сразу после 
того, как здание будет готово. 
Все вопросы должны синхрони-
зироваться, – уверена вице-спи-
кер донского парламента – глава 
комитета по образованию, науке, 
культуре и информационной по-
литике Светлана Мананкина.

Еще одна ее инициатива – 
установить предельный уровень 
софинансирования расходов для 

местных бюджетов в размере 1% 
от стоимости объекта, на кото-
рый привлекаются средства из 
федеральной казны.

Бизнес в деле
Чтобы как можно больше мо-

лодых специалистов оставалось 
на селе, нужно компенсиро-
вать часть затрат работодателя, 
который построит или купит 
жилье для своих кадров. В этом 
уверена гендиректор сельхоз-
предприятия «СКВО» Анна 
Касьяненко.

Представители агробизнеса 
готовы разрабатывать проект-
ную документацию для инже-
нерного и социального обу-
стройства сельских территорий, 
заявил первый заместитель ген-
директора Кировского конного 
завода Николай Черкезов. Глав-
ное – чтобы при формировании 
расходов региональной казны 
эти объекты рассматривались в 
приоритетном порядке.

Президент компании «Агро-
консалтинг» Владислав Синев 
предложил добавить в регио-
нальное законодательство воз-
можность получить инвести-
ционный налоговый вычет для 
предпринимателей, которые 
вкладывают средства в сель-
ские детские сады или школы. 
Напомним, что сейчас вычет 
налога на прибыль применяется 
только при поддержке бизнес-
менами объектов культуры.

Гендиректор компании 
«Сальсксельмаш» Борис Аксе-
нов предложил строить в не-
больших населенных пунктах 
модульные детские сады.

По словам губернатора, все 
предложения оценят в профиль-
ных министерствах на предмет 
того, какие из них можно реа-
лизовать уже в 2024 году.
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   В микрорайоне поселка Целина построили 9 км дорог и 18 км тротуаров

   АКЦЕНТЫ

А лександр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

«Молот» публикует обзор актуальных новостей,  
произошедших в стране. Речь идет о внешней 
и внутренней политике России.

О новой системе безопасности
 На XI Московской конференции по междуна-

родной безопасности главы и представители обо-
ронных ведомств, международных организаций, 
экспертного и политологического сообществ 
получили возможность обменяться мнениями по 
укреплению конструктивного взаимодействия в 
новых реалиях. 

С момента своего основания в 2012 году конфе-
ренция стала востребованной площадкой открыто-
го обсуждения наиболее актуальных проблем гло-
бальной и региональной безопасности. В 2023 году 
конференция проводится в условиях кардинально-
го изменения военно-политической обстановки в 
мире, становления и укрепления реального много-
полярного мироустройства. Обсуждали проблемы 
глобальной и региональной стабильности, а также 
различные аспекты безопасности в Азии, Африке, 
на Ближнем Востоке, в Латинской Америке и Ев-
ропе. Новые реалии, которые создаются Россией и 
другими суверенными государствами, основаны на 
принципах справедливости, открытости и равен-
ства стран.

В видеообращении к участникам и гостям конфе-
ренции президент России Владимир Путин отме-
тил, что честные и непредвзятые дискуссии сегодня 
крайне важны, поскольку всему мировому сообще-
ству на равных предстоит созидать контуры буду-
щего мироустройства. Путин подчеркнул, что уже 
всем ясно, как последовательно идет формирование 
многополярного мира. Большинство государств го-
тово отстаивать свой суверенитет и национальные 
интересы, традиции, культуру и уклад жизни.

Важная цель
 ВС РФ нанесли удар по заводу в Днепропе-

тровске, где производились ракеты для обстрела 
Таганрога. Армия России продолжает методично 
уничтожать военно-промышленный комплекс 
Украины. 

В результате нанесения группового удара высо-
коточным оружием большой дальности морского 
базирования были поражены объекты в тыловых и 
прифронтовых районах. В Одессе и ее окрестностях 
ликвидированы места сборки морских беспилотни-
ков и ангары с готовыми безэкипажными катера-
ми, которые Киев применяет для терактов в отно-
шении российских гражданских объектов. Кроме 
того, уничтожены терминалы, применявшиеся для 
транспортировки военных грузов.

На оборонном предприятии «Южмаш» в Днепро-
петровске удару подверглись склады готовой про-
дукции и производственные линии. По заводу уда-
рили четыре ракеты, которые вызвали масштабный 
пожар. Этот завод – очень важная военная цель. 
На предприятии осуществлялась переделка ста-
рых зенитных ракет С-200 для ударов по наземным 
целям. Именно такими ракетами ВСУ обстрелива-
ли Таганрог и другие города Ростовской области. 
А еще на «Южмаше» осуществляются разработка 
и производство ракет РСЗО «Ольха», ОТРК «Гром-
2», барражирующей ракеты «Крук-2». В результате 
очередных ударов по аэродрому в Староконстанти-
нове Хмельницкой области поражены объекты, ис-
пользуемые для эксплуатации несущих британские 
крылатые ракеты бомбардировщиков Су-24.

Помимо этого были атакованы тыловые объек-
ты в Винницкой, Волынской, Львовской, Ровен-
ской, Тернопольской и Черкасской областях, а 
также в Запорожье. Нанесен ущерб предприя-
тиям, получающим заказы от украинского ми-
нистерства обороны.

В ряде регионов поражены объекты транспорт-
ной инфраструктуры, использовавшиеся ВСУ для 
переброски личного состава и техники. Сорвана 
переброска резервов на донецкое и запорожское 
направления.

Ударные дроны ВС РФ продолжают охоту на 
объекты ВСУ в Харькове. Сообщается о прилетах 
«Гераней» в районе железнодорожной станции, где 
располагаются военные склады и ПВО.

Арктика – наша!
 15 августа из Мурманска на борту теплохода 

«Клавдия Еланская» отправились в путь участ-
ники высокоширотной комплексной экспедиции 
«Чистая Арктика – Восток-77», организованной 
Российской академией наук.

Подобной экспедиции по северной кромке конти-
нента Россия не предпринимала более 40 лет – со 
времен СССР. Маршрут пройдет через 11 часовых 
поясов и завершится на Камчатке ровно через год, 
15 августа 2024 года. В проекте участвуют более 
700 человек, это сотрудники научных центров РАН, 
преподаватели, аспиранты и студенты региональ-
ных университетов, специалисты государственных 
музеев. Опытные ученые и молодые специалисты 
будут работать на 77 участках в 19 регионах нашей 
страны. По пути экспедиции к ней будут на время 
присоединяться местные участники, в основном 
школьники и студенты.

Это знаковое событие: Россия возвращается к 
исторической миссии освоения Арктики, уверенно 
заявляя свои права на ее территорию и природные 
богатства. Это крайне важно в условиях общей гео-
политической напряженности. Глава российского 
государства Владимир Путин обратился к участ-
никам проекта со словами: «Отрадно, что наряду 
с известными учеными и экспертами в экспедиции 
принимают участие молодые специалисты, студен-
ты, волонтеры и добровольцы. Благодарю вас за 
инициативность, за стремление внести свой вклад 
в сбережение богатейшей природы нашей страны и 
динамичное развитие арктических территорий!».

Новые реалии

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

22 августа – День Государственного флага Российской Федерации. 
Всех земляков с праздником поздравляют Правительство Ростовской 
области и Заксобрание региона.

«Российский триколор – символ нашей единой, независимой и сильной 
страны. Ее многовековые традиции, славная история вызывают гор-
дость, объединяют представителей разных народов и национально-
стей. Сегодня наши воины отстаивают интересы Родины под трехцвет-
ным стягом. Добросовестный труд, активное участие в жизни страны, 
бережное отношение к памяти предков, воспитание достойных граж-
дан государства – это вклад жителей донского края в благо России, 
в ее развитие. Желаем здоровья, новых достижений во имя Ростовской 
области и всей России!» – говорится в поздравлении.

Платформа для инвестиций
В IТ-столице Индии городе Бангалоре проходят традици-
онные мероприятия Альянса цифровых инноваций перед 
международным саммитом G20. На них представлено шесть 
российских стартапов, в том числе онлайн-платформа лич-
ных кабинетов для инвестиционных советников, финансо-
вых консультантов и их клиентов, разработанная донской 
компанией «Винвестор», сообщил министр цифрового раз-
вития, информационных технологий и связи региона Евге-
ний Полуянов. Платформа работает по модели White Label 
и решает вопросы безопасности, аналитики, отчетности, 
автоматизации исполнения индивидуальных инвестици-
онных рекомендаций и масштабирования бизнеса. Реше-
ние уже используют советники из Белоруссии и Казахстана.

факт

По последним данным, донской 
каравай составил рекордные 
15,3 млн т.
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1200 оборотов в минуту
   СОЦИА ЛЬНОЕ  

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

Как правило, к социальному предпри-
нимательству приходят, исходя из соб-
ственных потребностей. И Людмила 
Морозова решила открыть прачечную 
самообслуживания после очередного 
посещения химчистки. Идея была про-
ста: предоставить людям возможность 
самим заниматься стиркой крупнога-
баритных вещей.

Рассчитано на все слои населения
Ну и помощь таким же семьям, как 

моя, говорит Людмила, в которых счи-
тается каждая копеечка. Выяснилось, 
что такая услуга полезна и пенсионерам 
(для них в центре действует скидка), и 
студентам (неподалеку находится кам-
пус ЮФУ, где, правда, есть своя прачеч-
ная, но там очередь на месяц вперед), 
и военнослужащим, стирающим свою 
форму, и сотрудникам торгового центра. 
Пользуются услугами прачечной само-
обслуживания и состоятельные семьи, 
а также гостиницы и больница. Словом, 
практически все, кто живет или работа-
ет в спальном районе Ростова-на-Дону, 
где расположена прачечная.

Узнают об этой «возобновляемой 
услуге» (стираем же мы все время) в 
социальных сетях – Людмила завела 
свою страницу. Приходят привести свою 
одежду в порядок даже те, кто в городе 
проездом: эта прачечная есть на ян-
декс-карте Ростова. Она сама разносила 
информационные листовки по почтовым 
ящикам близлежащих домов и плюс, 
конечно, сарафанное радио, так что за 
три месяца работы прачечной трафик 
людей, прошедших через нее, постепен-
но увеличился.

Как всё обустраивалось
Утвердившись в мысли открыть 

прачечную самообслуживания, Люд-
мила отправилась в интернет. Там она 
нашла несколько франчайзи (тех, кто 
работает, предоставляя франшизу) 
и выбрала фирму, предлагающую 
использовать профессиональные 
стиральные машины с программным 
обеспечением. Сотрудники фирмы 
сопровождали ее на каждом этапе, 
подсказывая требования к помеще-
нию, к электрике и вытяжке.

Наверное, самое сложное в этом 
деле – найти помещение. Оптимально 
это должен был быть спальный район, 
место с хорошим трафиком, но поме-
щение с не очень высокой арендной 
платой. По арендной плате сошлись с 
торговым центром, который, как вы-
яснилось, и замышлял именно в этом 
помещении организовать прачечную.

Как она работает
Сейчас, спустя три месяца, Людми-

ла «вышла на ноль». То есть прибыли 
пока нет, пока что все доходы уходят 
на арендную плату и расходные ма-
териалы.

Пенсионерки-клиентки Людмиле 
сразу поставили на вид – почему нет 
сотрудника, который сидит здесь все 
время, принимает оплату и помогает 
разобраться, что к чему? Но Людмила 
настояла на своем, то есть на самосто-
ятельности клиента. Для этого в по-
мещении висят два больших баннера, 
на которых написана подробнейшая 
пошаговая инструкция, как пользо-
ваться стиральными и сушильными 
машинами, как оплатить их работу 
через терминал. Если и этого недо-
статочно, то на тех же баннерах есть 
ее телефон, по которому она сможет 
помочь тем, кому написанной ин-
струкции недостаточно.

Чем, уверена Людмила, 
интересна ее прачечная: 
здесь человек свободен 
в выборе. Хочешь – поль-
зуйся принесенным ге-
лем для стирки и конди-
ционером, хочешь – тебе 
здесь все это отмерит 
автомат после оплаты 
(плюс бонусом пятновы-
водитель). В имеющихся 
прачечных Ростова гель 
в стиральную машину 
подается автоматически, 
ограничивая выбор сти-
ральных средств. А если 
человек – аллергик?

Большой плюс – расписание 
работы прачечной: оно такое 
же, как у торгового центра, где 
она расположена, – с 07:00 до 
23:00. Поначалу Людмила ис-
кала помещение в многоквар-
тирных домах, но потом поня-
ла, что ежедневно приезжать 
открывать его и закрывать 
занимает слишком много вре-
мени, все-таки у нее и основная 
работа, и семья. А в торговом 
центре двери прачечной от-
крыты всегда, и в любую ми-
нуту из этих 16 часов человек 
может зайти, загрузить белье 
в машину, оплатить стирку, 
запустить ее – и 40 минут в его 
распоряжении для посещения 
магазинов центра или занятий 
фитнесом. Далее по желанию 
– сушка.

В самом помещении светло 
и чисто, а все машины – и сти-
ральные, и сушильные – она 
каждую неделю обрабатывает 
дезинфицирующим раствором.

В лидерах
Ростовская область вошла в топ-10 субъектов РФ по внедрению «Плат-
формы обратной связи» (ПОС), заняв седьмую строку рейтинга. Сервис 
платформы работает благодаря нацпроекту «Цифровая экономика» для 
оперативного взаимодействия граждан и властей. Посредством ПОС 
жители могут направлять обращения по широкому спектру вопросов, 
а также участвовать в опросах, голосованиях и публичных слушаниях.
– В 2023 году жители донского края направили посредством ПОС 
уже более 50 тысяч сообщений, – прокомментировал замгубернатора 
Артем Хохлов.
Популярными темами обращений в регионе стали автомобильные  
дороги, дворы и территории общего пользования, медицина,  
благоустройство, мусор. 

Сертификаты для многодетных
Областной межведомственной комиссией донского правительства ут-
вержден список из еще 99 многодетных семей на получение земель-
ных сертификатов для улучшения жилищных условий взамен земельных 
участков. Напомним, право на получение земельных сертификатов имеют 
многодетные семьи, постоянно проживающие в Ростовской области, со-
стоящие на учете для бесплатного предоставления земельных участков 
в муниципальных образованиях, где они отсутствуют, например, Ростов-
на-Дону, Батайск, Таганрог. Средства земельного сертификата можно на-
править на приобретение или строительство жилья в Ростовской области 
либо на погашение имеющегося ипотечного кредита. Для получения сер-
тификата необходимо обратиться в Агентство жилищных программ в Рос-
тове-на-Дону по адресу: пр. Ворошиловский, 12, второй этаж.

Семья
Когда героиня все 

успевает – вопрос, 
конечно, интерес-
ный. Основную 
работу ведущего 
специалиста налого-
вого отдела «Ростов-
энерго» с 08:00 
до 17:00 никто не 
отменял. Ее семья 
– это родители и 
трое детей, которых 
она растит сама. 
Старший сын уже 
окончил вуз и уехал 
во Владивосток. А 
младшие брат и се-
стра еще школьники 
– подростки в таком 
возрасте, который 
требует большого 
внимания.

Родители пере-
живали, окупятся 
затраты или нет, 
все-таки средства 
вложены немалые. 
Сын и дочка сначала 
тоже не верили, что 
что-то получится. 
Но когда прачеч-
ная открылась, сын 
сказал: «Мама, ты 
молодец!». И надо 
ли говорить, что 
дети стали первыми 
помощниками в том 
же распространении 
информационных 
листовок... А Люд-
мила Викторовна 
рада тому, что ребя-
та видят, каким тру-
дом зарабатывается 
каждый рубль.

Перспективы
Для Людмилы само существование 

ее прачечной – это степень доверия к 
людям. Ее спрашивали, не боится ли 
она, что сюда и бомжи могут загляды-
вать, но за три месяца работы до сих 
пор такого не случалось. У хозяйки 
прачечной сложились хорошие отно-
шения с находящейся через стенку от 
нее клининговой компанией, сотруд-
ники который порой заглядывают в 
прачечную и проверяют, все ли в по-
рядке. Да и видеокамеры в помещении 
установлены, по которым легко отсле-
живать, что происходит в прачечной.

На ремонт помещения ушли ее 
собственные средства, но их не хва-
тило, поэтому Людмила обратилась 
за помощью в Ростовское агентство 
поддержки предпринимательства. 
Она рассказала, что именно хочет, 
и ее пожелания были оформлены в 
бизнес-план очень профессионально. 

Месяц рассмотрения – и через три дня 
деньги благодаря нацпроекту «Ма-
лое и среднее предпринимательство» 
поступили на счет зарегистрирован-
ного ИП.

Проанализировав ситуацию, Люд-
мила удивилась: прачечных на мил-
лионный город совсем немного, осо-
бенно работающих с юрлицами. И эту 
возможность она просчитывает, пони-
мая, что в этом случае придется свя-
заться и с дезинфекцией, и с глажкой.

Стирка – услуга возобновляемая, 
и востребована она будет всегда. В 
Европе такие прачечные есть в каж-
дом квартале. А еще получается, что 
прачечная – это место общения. И 
Людмила мечтает повесить в своем 
помещении доску объявлений: у ко-
го-то есть что-то ненужное, а кто-то 
в этом нуждается. Так почему бы им, 
обмениваясь, не помочь друг другу?

   Людмила Морозова 
– и социальный 
предприниматель,  
и мама троих детей
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новости

с Еленой
Бондаренко

Кулибины – Таганрогу
Для обточки трамвайных колесных пар в таганрогском депо 
будут использовать станок отечественного производства. Его 
произвели в таганрогской компании, которая выпускает похо-
жее оборудование для РЖД.
– Это уникальный опыт для России, так как прежде для этих це-
лей использовалось только импортное оборудование, – сооб-
щил глава администрации приморского города Андрей Фатеев.
Напомним, что в Таганроге с нуля построены главный производ-
ственный корпус и тяговая подстанция, так как старые мощно-
сти просто не справлялись с 50 современными трамваями. Со-
зданная ремонтная зона уникальна по функционалу для страны 
в целом, ряд операций в Таганроге смогут делать впервые.

Квадраты по карману
По итогам второго квартала средние цены на типовое 
жилье в новостройках в Ростовской области сложились 
ниже, чем в Краснодарском крае и Волгоградской обла-
сти. Об этом сообщают в Ростовстате. По данным специа-
листов статистического ведомства, средняя цена 1 кв. м 
жилья в многоквартирных домах на Дону варьировалась 
в зависимости от типа квартир. 
– Например, типовую квартиру во вновь построен-
ном доме во втором квартале можно было приобре-
сти по цене 82,9 тыс. руб./кв. м, на вторичном рынке – 
79,3 тыс. руб./кв. м, – добавили в Ростовстате.
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Бабушка  
вне подозрений

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, bondarenko@molotro.ru, фото автора

В Таганроге впервые привлекли к общественным рабо-
там нелегального торговца. Опыт приморского города 
могут распространить по всей Ростовской области.

Не хотите поработать?
– Штрафы сегодня очень малы, поэтому зачастую, 

оплатив его, люди возвращаются и продолжают неле-
гально торговать, – констатировала первый заместитель 
главы администрации Таганрога по вопросам экономики 
Светлана Камбулова.

Проблемы возникают и из-за того, что у нелегальных 
торговцев чаще всего нет никакого имущества, «даже 
банковской карты». Это обстоятельство затрудняет их 
привлечение к административной ответственности за 
неоплаченные штрафы. Для исключения такой возмож-
ности нужно использовать статью 20.25 КоАП, которая 
предусматривает ответственность за неуплату админи-
стративного штрафа в срок, уверены в мэрии приморско-
го города.

– Она предполагает увеличение вдвое суммы неопла-
ченного административного штрафа, либо арест на срок 
до 15 суток, либо привлечение к обязательным работам 
сроком до 50 часов. Вместе с судебными приставами и 
мировыми судьями составили три протокола. Двух чело-
век арестовали на четверо суток, а одного направили на 
20-часовые обязательные работы, – поделилась опытом 
Светлана Камбулова.

Она заверила занимавшего на тот момент должность 
первого заместителя донского губернатора Виктора 
Гончарова в том, что если эта практика продолжится, то 
реально добиться конкретных результатов.

– Эффективнее пресекать существующие нарушения 
можно, если назначать обязательные работы именно в 
тех местах, где велась незаконная торговля. Это было бы 
ярким примером – сработает сарафанное радио, – доба-
вила Светлана Камбулова.

По словам начальника административной инспекции 
Ростовской области Николая Копички, именно местные 
власти знают и каждый день видят, где на их территории 
нелегально торгуют. 

– Большинство фактов несанкционированной торговли 
выявляется в Ростове-на-Дону, где в этом году составили 
405 протоколов. В Новочеркасске – 86, в Волгодонске – 
74, в Таганроге – 60, в Азове – 32, в Батайске – 23, – уточ-
нил Николай Копичка.

Традиционно это места, прилегающие к рынкам, где 
всегда есть покупатели.

Со вчерашнего дня, 21 августа, 
увеличил процентные ставки по 
рублевым вкладам и банк «От-
крытие».

– Также с 1 сентября будет по-
вышена ставка по накопительному 
счету, – уточнили в пресс-службе.

В ВТБ максимальная ставка по 
депозитам будет зафиксирована 
на уровне 11% годовых для всех 
клиентов. Для тех, кто переведет 
свою пенсию в ВТБ, обещают 
дополнительно увеличить макси-
мальную доходность по вкладам 
до 12% на первые шесть месяцев.

Ранее «Молот» писал о том, 
что спецопрос показал: россияне 
по-прежнему называют класси-
ческий рублевый депозит наибо-
лее привлекательным вариантом 
сохранения накоплений.

   БАНКИ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

Вслед за повышением ключевой 
ставки крупные банки подняли 
доходность по вкладам до 12% 
годовых.

Новые условия пришлось про-
рабатывать нештатно, так как 
неделю назад на внеочередном 
заседании Банк России повысил 
ключевую ставку сразу на 350 ба-
зисных пунктов, до 12%.

– Повышение обосновано уси-
лением инфляционных рисков на 
фоне активации потребительско-
го спроса и усилением переноса 
слабого курса рубля на внутрен-
ние цены, – объяснил «Молоту» 
директор офиса рыночных ис-
следований и стратегии Росбанка 
Евгений Кошелев.

В Банке России признают, что 
инфляционное давление продолжа-
ет усиливаться. По оценке на 7 ав-
густа, показатель годовой инфля-
ции увеличился до 4,4%. При этом 
текущие темпы прироста цен про-
должают ускоряться.

Остается только догадываться, 
готов ли регулятор повышать ставку 
на последующих заседаниях, в част-
ности 15 сентября. Непосредствен-
но в ЦБ РФ заявили, что «решения 
будут приниматься на основе новых 
данных».

В таких условиях процентные 
ставки по рублевым вкладам под-
росли. Так, в Сбербанке макси-
мальная ставка по вкладам теперь 
составляет 12% годовых.

– Она доступна клиентам, которые 
открывают депозиты специальной 
линейки на три года и увеличивают 
баланс срочных рублевых вкладов, в 
том числе за счет перевода средств 
с валютных вкладов, – рассказали 
«Молоту» в пресс-службе банка.

В Росбанке по специальному вкла-
ду ставка 12% годовых действует 
первые три месяца.

– Сумма вклада – от 100 тысяч до 
10 млн рублей. Выплаты процентов 
производятся каждый квартал. На 
другом депозите теперь ставка 11% 
годовых. Срок размещения вклада – 
три месяца. Его можно открыть на 
сумму от 15 тысяч до 300 млн руб-
лей, – объяснили нашему изданию в 
пресс-службе.

Ставка на депозит

Мама можетМама может

    Екатерина Якунина выпускает более 30 вкусов пастилы

   Поставки пастилы 
уже были в Европу  
и даже в Аргентину

   БИЗНЕС

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Находясь в декретном от-
пуске, Екатерина Якунина 
из Ростова-на-Дону органи-

зовала домашнее производство 
пастилы и фруктовых чипсов. 
Прошло два года, и теперь она 
выпускает 1000 листов пастилы 
в месяц, а в начале 2024-го гото-
вится открыть цех.

Урожай вдохновляет
Будучи в декрете, Екатерина 

искала всевозможные способы до-
полнительного заработка. Напри-
мер, думала о том, чтобы вязать 
спицами на заказ. Однако на выбор 
будущего дела повлиял урожай 
на 40 сотках земельного участка 
родителей в селе Киселово, что в 
Красносулинском районе.

– Большое количество фруктов и 
ягод просто пропадало за ненадоб-
ностью, хотя мы их сушили, мо-
розили, продавали... У нас, как по 
Чехову, даже вишневый сад есть. В 
этом году урожай сложно назвать 
хорошим, но в прошлом году мы 
заморозили 300 кг вишни, – уточ-
нила Екатерина Якунина.

Началось все с желания пригото-
вить вяленые помидоры, тем более 
что дома появилось множество 
баночек из-под детского питания.

– Решила купить самую простую 
китайскую сушилку. Это дорогое 
оборудование, родители возмуща-
лись и говорили, мол, сдай пока не 
поздно. Но прошло два года, и у меня 
уже пять сушилок, по соцконтракту 
приобрету еще столько же, – расска-
зала «Молоту» Екатерина Якунина.

Это стало возможным благодаря 
безвозмездной помощи от государ-
ства в размере 350 тысяч рублей, 
которая предоставляется на раз-
витие бизнеса.

А рецепт продаётся?
Понадобилось пройти курс обуче-

ния у мастодонтов этого рынка в Рос-
сии – сестры и брата Гузели и Раиля 
Латыповых. Это первооткрыватели 
производства фруктовых чипсов и 
домашней пастилы в нашей стране.

Сейчас Екатерина уже сама вы-
ступает в роли наставника. Она 
признается, что ей хочется делить-
ся своими знаниями с новичками. 
Более того, начала продавать свои 
авторские рецепты мастерам-па-
стилье по всей России. Спрос есть 
и за границей.

– Мне очень помогают родители. 
Можно сказать, что у нас семейный 
подряд, так как дело непосред-
ственно связано с нашим участ-
ком. Еще в нашей команде есть 
реализатор, рилсмейкер, дизайнер. 
Постепенно буду расширяться и 
делегировать полномочия, – отме-
тила бизнес-леди.

Не просто арбуз
В независимости от сезона осо-

бой популярностью пользуется 
пастила из вишни, клубники, ма-
лины, облепихи, лимона и имбиря.

– Это топ вкусов, которые любят 
везде и всегда, но у меня есть и ав-
торские рецепты. Я фантазирую, 
экспериментирую, например, есть 
не просто вишня, а с острым пер-
цем халапеньо, клубника с лаймом, 
апельсин с мятой, банановый латте. 
И людям нравится, мне очень важ-
но получать обратную связь, ведь 
такой похвалы на своей основной 
работе на госслужбе не дождешь-
ся, – констатировала Екатерина 
Якунина.

Есть и сезонные вкусы, напри-
мер, осенью она выпускает пастилу 
из тыквы и апельсина.

– Так как у нас есть еще и бах-
чевые поля, то появилась пастила 
из арбуза с розмарином – это тоже 
фантазийный вкус, как и дыня с 
брусникой, – добавила Екатерина.

Сначала пастилу начали прода-
вать в эколавках донской столицы, 
потом и в Красной Поляне. Уже 
были доставки в Европу и даже в 
Аргентину.

– Конечно, есть сложности с 
логистикой, тем более что это 
продукты питания, хотя и не ско-
ропортящиеся. Но мы наладили 
поставки, готовим к отправке но-
вую партию, – отметила Екатерина 
Якунина.

Госслужба, прощай!
Были и другие трудности. Екате-

рина вспоминает, что первое время 
работала за похвалу, все зарабо-
танные деньги инвестировала в 
закупку оборудования, экономить 
на котором было нельзя. Так, одна 
профессиональная сушилка стоит 
50 тысяч рублей. А нужно было за-
купать еще поддоны, недостающие 
экзотические фрукты (апельсины, 
киви, бананы) и т. д.

– Когда не видела денег, хотелось 
опустить руки, но мне помогли 
сила воли и уверенность в том, что 
все получится. Но вот прошло два 
года, и я могу платить зарплату 
себе и своим сотрудникам, – отме-
тила Екатерина Якунина.

В беседе с «Молотом» она при-
зналась, что на днях забрала 

трудовую книжку с основ-
ного места работы – из 

силового ведомства, где 
трудилась 10 лет.

Производство рас-
ширяется, и биз-
нес-леди понимает, 
что пора выходить 
за пределы своей 
квартиры и откры-
вать цех, где будет 
еще и склад гото-
вой продукции.

С купеческим 
размахом

За полгода оборот розничной 
торговли в Ростовской области 
вырос почти на 9%, достигнув 
684 млрд рублей.

Об этом журналистам сообщил 
Виктор Гончаров, на тот момент 
занимавший должность первого 
заместителя губернатора Ростов-
ской области.

– Для нашего региона торговая 
деятельность – очень значимая 
сфера. Ростовская область в рей-
тинге регионов страны по объе-
му оборота розничной торговли 
занимает пятое место, – отметил 
Виктор Гончаров.

Напомним, что потребитель-
ский рынок вносит весомый 
вклад в развитие экономического 
потенциала Ростовской области, 
формируя 17,5% валового регио-
нального продукта.

– В связи с этим очень важно 
поддерживать и развивать пред-
приятия потребительской сферы, 
– заявил он.

2035-й покажет
Более 3 трлн рублей может 

составить общий объем инвес-
тиций в экономику донской сто-
лицы с 2023 по 2035 год.

Соответству ющий прогноз 
появился в стратегии социаль-
но-экономического ра звити я 
Ростова-на-Дону до 2035 года, в 
которую в городской Думе внесли 
корректировки.

– Концептуально наша страте-
гия не изменилась, – подчеркнул 
глава администрации Ростова-на-
Дону Алексей Логвиненко. – В 
результате ее реализации к 2035 
году рост объема производства 
должен увеличиться в три раза, 
инвестиций – в два раза, а зара-
ботной платы – в 2,2 раза.

Дружба рулит
На Дону зафиксирован суще-

ственный рост выдачи авто-
кредитов.

По да н н ы м На ц иона л ьно -
го бюро к редитных историй 
(НБКИ), в июле в Ростовской 
области одобрили 3164 займа, что 
на 22,1% больше, чем в июне. Для 
сравнения: в Москве и Санкт-
Петербурге данный показатель 
вырос на 15 и 18,2% соответ-
ственно.

– В последнее время выдача 
автокредитов растет в связи с 
увеличением продаж новых авто-
мобилей из дружественных стран 
и машин с пробегом, а также по 
причине возобновления в начале 
года государственной программы 
льготного автокредитования. Од-
нако автокредиты по-прежнему 
предоставляются прежде всего 
заемщикам с хорошей репутаци-
ей, – объяснил суть тенденции 
директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.

В целом по стране в июле выда-
но 86,6 тысячи автокредитов. Это 
наивысший показатель с начала 
2022 года.

Время – дети
Депутаты Госдумы предло-

жили ввести для многодетных 
родителей четырехдневную 
рабочую неделю.

Аналитики службы исследова-
ний отечественной платформы 
онлайн-рекрутинга выяснили, 
как инициативу воспринимают на 
Дону. Сейчас соискатели не совсем 
удовлетворены тем, сколько вре-
мени в связи с загруженностью на 
работе они могут посвящать своим 
детям – здесь из 10 возможных бал-
лов они ставят только 6,2.

Чтобы исправить положение, 
55% жителей Ростовской области 
хотели бы получить возможность 
работать удаленно по гибкому гра-
фику. Гибридный формат работы 
с таким графиком по нраву 30% 
опрошенных. 16% респондентов 
заявили, что им подошла бы воз-
можность регулировать свое рабо-
чее время, находясь офлайн.

Напомним, что весной спец-
опрос, который проводился среди 
более 600 компаний РФ, показал, 
что лишь 4% работодателей рас-
сматривают возможность перехода 
на четырехдневную рабочую неде-
лю в ближайшие два-три года. 80% 
к таким переменам не готовы, еще 
16% затруднились ответить.

факт

В начале августа средняя про-
центная ставка по рублевым 
вкладам составляла 8,1%, свиде-
тельствуют данные Банка России.

справка

Ростовская область входит в пя-
терку регионов РФ с самым боль-
шим финансированием и охватом 
жителей соцконтрактами. Прак-
тика их заключения на Дону на-
чалась с 2013 года. Безвозмезд-
ная форма господдержки помо-
гает гражданам в поиске работы, 
открытии своего дела, ведении 
личного подсобного хозяйства. 
По данным донского правитель-
ства, этот вид поддержки обеспе-
чивает устойчивый рост доходов 
семей – в среднем в полтора раза.
Только в августе на оказание госу-
дарственной социальной помощи 
по социальным контрактам глава 
региона Василий Голубев выделил 
более 113 млн рублей.

Фото из личного архива Екатерины Якуниной
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Дежурства на местах 
нелегальной торгов-
ли в Таганроге рань-
ше велись пять дней 
в неделю, сейчас 
в рейды выходят  
каждый день, в том 
числе в праздники.

факт

Из-за увеличения количе-
ства придорожных ярмарок 
нелегальная торговля вдоль 
трассы М-4 «Дон» практи-
чески сведена к нулю. Так, 
в 2022 году было составлено 
два протокола, а в этом году 
– ни одного.

А торговцы кто?
В Ростове-на-Дону на улице Станиславского больше 

нет легендарного блошиного рынка. Стихийная торговля 
велась здесь больше десяти лет. 

– Волевым решением администрация города выделила 
земельный участок на улице Темерницкой, и все же-
лающие торговать своим имуществом перешли туда. На 
новом месте правонарушений не фиксируется, – заявил 
Николай Копичка.

Оставить стихийную торговлю в прошлом можно 
только совместными усилиями на всех уровнях власти, в 
том числе с поддержкой сотрудников полиции, уверены 
в административной инспекции. 

– Речь идет не о какой-то старушке, которая имеет 
желание продать выращенные ею овощи и фрукты. Мы 
фиксируем явления, когда с утра на «Газели» завозят по 
30–50 ящиков с овощами и продуктами и спокойно про-
должают торговлю, – посетовал Николай Копичка.

Как правило, незаконно торгуют предприимчивые 
граждане, которые не оформляют ИП. Претензии есть 
также к тем, кто не имеет российского гражданства. Еще 
одна сложность – нелегальные торговцы зачастую не 
проживают по месту прописки.

   В Ростове-на-Дону легендарный блошиный рынок 
с улицы Станиславского на законных основаниях 
переехал на улицу Темерницкую



   Греческий рождествен-
ский хлеб и выглядел 
красиво, и на вкус  
оказался праздничным

ИНФОРМАЦИЯ
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Чертково

Целина

Усть-Донецкий

Советская

Ремонтное

ПРОЛЕТАРСК

Орловский

Чалтырь

МИЛЛЕРОВО

Матвеев  
Курган

Большая  
Мартыновка

Кашары

Глубокий

Зимовники
Заветное

Дубовское

Романовская

Веселый

Казанская

Багаевская

АЗОВАЗОВ БАТАЙСКБАТАЙСК

Вешенская

Боковская

Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Костюмированный праздник, посвященный Дню государственного флага РФ, 
проведут 22 августа у памятника Петру I (ул. Московская, 38/40), начнется он 
в 17:00. С историей одного из символов России гостей познакомят актеры в об-
разах Петра I и Екатерины II. Кроме того, анонсирован концерт, а также горожа-
нам раздадут ленточки в цветах российского триколора.

2. Батайск
Благодаря нацпроекту «Производительность труда» на предприятии 
«Агро-Пак», где производят пластиковую упаковку, улучшили несколь-
ко показателей. Например, время протекания процесса сократилось на 
66,3%, а выработка увеличилась почти на 17%.

3. Волгодонск
Августовскую конференцию педработников проведут 30 августа. 
Подведут итоги прошедшего учебного года и обсудят перспективы раз-
вития системы образования города.

4. Донецк
Праздник в честь дня Донской иконы Божией Матери отметят 1 сентября у 
Храма Успения Пресвятой Богородицы. В нем поучаствуют представите-
ли духовенства, казачества, горадминистрации, а фольклорные коллек-
тивы выступят с творческими номерами.

5. Новочеркасск
Новый мемориал участникам боевых дей-
ствий откроют в роще Красная Весна 
22 августа. Памятник воинам-ин-
тернационалистам установили там 
в 1994-м. В 1990-е годы в одну 
из ночей сборщики металлоло-
ма разломали бронзовую скульп-
туру, чтобы сдать ее в пункт при-
ема. В 2003-м появился новый 
памятник, уже из бетона. Позже 
обнаружилось, что под частью 
мемориала проходит канализа-
ционный коллектор, поэтому па-
мятник было решено перенести. 
Как рассказал «Молоту» Валерий 
Ливенцев, председатель городского 
союза ветеранов Афганистана, новый мемори-
ал расположили чуть поодаль от коммуникаций. Скульптура бронзовая, она 
расположена на высоком гранитном постаменте. Изменился и облик памят-
ника: скульптура представляет собой стоящего солдата, держащего в одной руке 
автомат, в другой – каску.

6. Ростов-на-Дону 
В Ростове претворяют в жизнь федеральный проект «Уроки в парках», его суть – в организа-
ции бесплатных занятий для всех желающих по акробатическому рок-н-роллу и буги-вуги. Прово-
дят тренировки в парке Октябрьской революции. Они пройдут 27 августа, 3, 10, 23, 24 и 30 сентября 
с 18:00 до 20:00.

7. Белокалитвинский район
В поселке Заречном Белой Калитвы идет капремонт Дома культуры. Там демонтировали 
старые стены, возвели новые перегородки, частично произвели укладку системы кана-
лизации, выровняли полы. Поставить точку в ремонте намечено до 10 ноября этого года.

8. Зерноградский район
Центр цифрового образования детей «IT-куб» 1  сентября откроют в Зернограде, 

в доме детского творчества «Ермак». На ремонт помещения и оснащение центра 
мебелью и оборудованием направили больше 14,6 млн рублей. Там школьники 

смогут бесплатно получать знания из области информационных технологий.

9. Красносулинский район
Арбузный фестиваль проведут в парке «Юность» Красного Сулина 2 сентяб-
ря. Посвятят его Году атамана Платова и 100-летию района. Анонсированы 
ярмарка сельскохозяйственной продукции, выставка-продажа арбузов, кон-
церт, награждение казаков-дружинников, конкурсы.

10. Мясниковский район
Новый флюорографический аппарат ввели в эксплуатацию в ЦРБ. Получили это обору-
дование по программе «Модернизация первичного звена здравоохранения», его стои-
мость – почти 8,7 млн рублей.

11. Песчанокопский район
В парке села Богородицкого закончили монтаж системы освещения, его вы-

полнили по губернаторскому проекту «Сделаем вместе!».

12. Целинский район
Новую спортплощадку физкультурно-спортивного комплекса ГТО открыли 

в поселке Целина. Возвели ее по нац-
проекту «Демография» регионального 
проекта «Спорт – норма жизни». «Сло-
ва благодарности от всех целинцев мы 
адресуем людям, благодаря которым 
площадка появилась на свет. За счет 
федеральных средств закуплены обо-
рудование и покрытие, а силами на-
ших местных строительных органи-
заций была подготовлена площадка и 

выполнены работы по ограждению», – 
уточнила глава райадминистрации Оксана 

Косенко. За шесть месяцев этого года тестиро-
вание прошел 321 житель района. Нормативы 
на получение знака ГТО выполнил 141 целинец.

13. Цимлянский район
В Приморском парке Цимлянска 16 сентяб-

ря можно будет побывать на эногастрономи-
ческом фестивале «Цимлянские традиции». Посети-

   ИНФРАСТРУКТ УРА

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

По проекту социальной газифи-
кации в Ростовской области ме-
нее чем за два года газ проведен 
до 20 тысяч земельных участков. 
Продолжается работа по подклю-
чению социальных объектов.

На заседании регионального 
штаба по газификации замести-
тель губернатора Игорь Сорокин 
подчеркнул, что с начала про-
ведения заявочной кампании (а 
это апрель 2021 года) заключено 
более 24 тысяч договоров на до-
газификацию, голубое топливо 
доведено до границ более 20 ты-
сяч земельных участков.

Поясним, что догазификация, в 
отличие от газификации, прово-
дится в газифицированных насе-
ленных пунктах, где проложить 
газопровод требуется только до 
границ участков. При этом трубы 

подводят бесплатно, а дальнейшие 
работы на самом участке выполня-
ются за счет владельца.

В настоящее время подано 95 
заявок – по 25 объектам здравоох-
ранения, 70 муниципальным шко-
лам и детским садам. Заключено 76 
договоров. По составленному гра-
фику догазификации планируется 
создать техническую возможность 
для подключения 25 943 домовла-
дений. Активную помощь в этом 
оказывает государство.

– В настоящее время по про-
грамме социальной газификации 
гражданам также предоставляется 
комплексная услуга по подключе-
нию в пределах границ земельно-
го участка. С 1 января этого года 
размер денежной компенсации 
увеличен до 100 тысяч рублей. С 
начала этого года такой мерой соц-
поддержки воспользовались более 
680 человек. Кроме того, с марта 
появилась возможность авансового 
предоставления субсидий отдель-
ным категориям граждан, – расска-
зал Игорь Сорокин.

Расширены и категории граж-
дан, которые могут воспользо-
ваться данной мерой соцпод-
держки. Сегодня право на льгот-
ную газификацию домовладений 
имеют инвалиды и участники 
Великой Отечественной войны; 
инвалиды и ветераны боевых 
действий, а также их вдовы; быв-
шие несовершеннолетние узники 
фашизма; труженики тыла; инва-
лиды I и II групп; семьи, имею-
щие детей-инвалидов; одиноко 
проживающие граждане старше 
65 лет; малоимущие семьи или 
малоимущие одиноко прожи-
вающие граждане; участники 
СВО, заключившие контракт на 
территории Ростовской области, 
а также члены их семей.

Напомним, с 1 марта 2023 года 
по поручению президента про-
грамма социальной газификации 
стала бессрочной. Это даст воз-
можность еще большему количе-
ству людей бесплатно провести 
газ до участков, на которых рас-
полагаются их дома.

Газовый вопрос

телям представят лучшие образцы донского виноделия и фермерскую гастрономию. А еще гос-
тям предложат поучаствовать в мастер-классах по плетению из лозы, смастерить свечу из пчелино-
го воска, сплести венок из полевых цветов, расписать керамическую посуду.

   Занимались приготовлением христопсомо члены греческой  
автономии разных возрастов

Так вот ты какой, христопсомо!
   ФОТОФАКТ

Подходит укрытое полотенцем 
тесто (чтобы кондиционер не ме-
шал работе дрожжей) долго, по-
этому Камилла и помогающие ей 
женщины из греческой автономии 
демонстрируют заранее подготов-
ленное подошедшее тесто и зани-
маются его украшением.

А украшения делаются из теста 
другого, напоминающего то, что го-
товится для пельменей, в которое 
добавляется яйцо. Фигурки дела-
ются разными: это и колосок, и ко-
сичка, и звездочки. Один из секто-
ров теста, покоящегося в круглой 
форме, посыпается семенами кун-
жута, и вся эта красота, смазанная 
яйцом, отправляется в печь, где при 
180 градусах по Цельсию выпека-
ется 50–60 минут.

По истечении нужного времени 
Камилла в окружении всех участ-
ников мастер-класса торжественно 
вынимает хлеб из печи. На зарумя-
нившейся корочке хорошо выделя-
ются светлые украшения.

– Горячий хлеб нужно сразу же 
полить смесью меда и коньяка, – го-
ворит шеф-повар. – При этом спирт 
из коньяка испарится, а все нужные 
вещества останутся.

Наверное, ни одна кинозвезда 
не удостоилась стольких снимков, 
сколько этот румяный «финальный 
аккорд» мастер-класса: христопсо-
мо стоит на столе, окруженный спе-
лыми колосьями и ветками вечно-
зеленого кустарника. Подчеркива-
ют его красоту цветные баночки 
со специями. А вкус у этого рож-
дественского хлеба, как выясни-
лось на дегустации, действитель-
но праздничный.

Автор: Вера Волошинова. Фото автора

Самобытность каждого народа 
лучше всего выражена в нацио-
нальном костюме и кухне. А сре-
ди всех кулинарных изделий что 
главное? Конечно же, хлеб, кото-
рый всему голова. Поэтому и под-
держан грантом губернатора Рос-
товской области проект «Интер-
национальная кулинарная шко-
ла «Этновкус», состоящий из семи 
мастер-классов приготовления 
традиционного национального 
хлеба и хлебобулочных изделий 
народов и этносов, проживающих 
на Дону.

Придумала и воплощает в жизнь 
этот проект ростовская общест-
венная организация «Местная на-
ционально-культурная греческая 
автономия». Автор этих строк по-
бывала на мастер-классе по при-
готовлению традиционного грече-
ского рождественского хлеба хри-
стопсомо.

Всего задумано семь мастер-
классов по изготовлению греческо-
го христопсомо, корейского хотто-
ка, армянской пахлавы, казачьих 
блинов, таджикской лепешки фатир 
и традиционного русского хлеба, 
сообщила глава греческой автоно-
мии Мелина Леонова. Они пройдут 
до 6 сентября, а завершится проект 
фестивалем хлеба и хлебобулоч-
ных изделий 23 сентября на Теат-
ральной площади.

Проводила мастер-класс по вы-
печке христопсомо красавица Ка-
милла Касидис – несмотря на свою 
отчаянную молодость, опытный ку-
линар. И это было видно по всему 
– и по тому, как нежно (а по-друго-
му не скажешь!) добавляет она воду 

Информация

Федеральным законом от 14.04.2023 № 125-ФЗ «О внесе-
нии изменений в часть первую Налогового кодекса Российской 
Федерации» с 01.07.2023 предусмотрена возможность получе-
ния налоговых уведомлений для уплаты налогов на имущество 
и НДФЛ, а также требований об уплате задолженности по нало-
гам налогоплательщиками – физическими лицами в электрон-
ной форме через личный кабинет на едином портале государ-
ственных и муниципальных услуг.

Получение через ЕПГУ указанных документов налоговых ор-
ганов возможно при соблюдении двух условий:

1) налогоплательщик должен быть зарегистрирован в единой 
системе идентификации и аутентификации на ЕПГУ;

2) налогоплательщик направил через ЕПГУ уведомление о 
необходимости получения документов от налоговых органов 
в электронной форме через ЕПГУ.

Пользователь ЕПГУ сможет оплатить начисления из ука-
занных документов онлайн, при этом налоговые уведом-
ления и требования об уплате задолженности не будут 
дублироваться заказными письмами по почте, кроме слу-
чая, предусмотренного пунктом 2 статьи 11.2 НК РФ.

Воспользоваться возможностью получения налоговых 
документов через ЕПГУ можно в любой момент вне зави-
симости от наличия доступа к личному кабинету налого-
плательщика.

Для прекращения получения документов от налоговых 
органов через ЕПГУ налогоплательщик – физическое лицо 
вправе направить через ЕПГУ соответствующее уведом-
ление.

Отдел учета и работы с налогоплательщиками  
Межрайонной ИФНС России № 25 по Ростовской области

О получении налоговых уведомлений и требований об уплате задолженности по налогам 
через личный кабинет на едином портале государственных и муниципальных услуг (ЕПГУ)

Информация

УФНС России по Ростовской области напоминает, что в прак-
тике использования ЕНС и ЕНП в течение последних месяцев 
произошел ряд изменений.

Одно из них касается текстовой части реквизитов (наиме-
нования) получателя в платежке по ЕНП (поправка внесена 
совместным Письмом ФНС РФ и Федерального казначейства 
от 15.05.2023 № ЕД-26-8/8@/07-04-05/05-12658). В поле № 16 
в графе «Значение» вместо «УФК по Тульской области (Меж-
региональная инспекция Федеральной налоговой службы по 
управлению долгом)» теперь необходимо указывать «Казна-
чейство России (ФНС России)». Все прочие реквизиты получа-
теля платежа остались прежними. 

Другие изменения внесены Федеральным законом от 
29.05.2023 № 196-ФЗ и касаются ст. 45 («Исполнение обязан-
ности по уплате налога, сбора, страховых взносов») и ст. 78 
НК РФ («Зачет сумм денежных средств, формирующих поло-
жительное сальдо единого налогового счета»).

С 29 мая 2023 года меняется порядок списания средств 
с ЕНС.

Ранее деньги, предназначенные на оплату НДФЛ, могли 
быть зачтены в уплату любого другого налога или взносов. 
Теперь меняется очередность списания налогов, авансовых 
платежей, сборов с ЕНС – недоимка по НДФЛ и сам НДФЛ 
получат высший приоритет в списании и будут зачисляться 

в региональные бюджеты в первую очередь. Денежные сред-
ства будут списываться с ЕНС в таком порядке:

1 – недоимка по НДФЛ (с наиболее ранней даты ее воз-
никновения);

2 – НДФЛ (с момента возникновения обязанности пере-
числить налог);

3 – недоимка по иным налогам, сборам, страховым взносам 
(с ранней даты появления);

4 – иные налоги, авансовые платежи, сборы, страховые 
взносы (с момента возникновения обязанности по уплате);

5 – пени;
6 – проценты;
7 – штрафы.
С 29 июня 2023 года также вступает в силу п. 7 ст. 78 НК РФ, 

в соответствии с которым меняется алгоритм зачисления пла-
тежей, перечисленных поручениями со статусом 02.

Если сальдо ЕНС налогоплательщика положительное и он 
направил в ФНС уведомление об исчисленной сумме НДФЛ 
до срока его перечисления, то налоговый орган зачтет в счет 
исполнения предстоящей обязанности по НФДЛ указанную 
в уведомлении сумму в течение суток с момента поступления 
в налоговый орган такого уведомления.

Отдел учета и работы с налогоплательщиками  
Межрайонной ИФНС России № 25 по Ростовской области

Изменения в использовании ЕНС и ЕНП

и дрожжи к горке муки в большой 
чашке, и по тому, как замешивает 
эту опару. А потом Камилла просит 
разрешения снять перчатки (сегод-
ня их наличие – норма для рабо-
тающих на кухне общепита). Она 
не говорит это вслух, но по тому, 
как она обращается с тестом, вид-
но, что эта живая субстанция любит 
прикосновение живых рук. Выме-
шивается тесто продолжительное 
время, при этом в него добавляют-
ся вино и апельсиновый сок, олив-
ковое масло, корица, орехи (естест-
венно, грецкие) и вяленая клюква 
или вишня (или изюм).

То есть тесто получается «слож-
носочиненным». Недаром в грече-
ской семье женщину, которая зани-
мается приготовлением христопсо-
мо, никто и никогда ничем не от-
влекает.



Предвыборная Программа регионального отделения в ростовской области 
Политической Партии «новые лЮди» на выборах, 
назначенных на 10 сентября 2023 г. на территории ростовской области

•  Политическое устройство  •  Новая политическая культура. Новые мо-
дели демократии.
обеспечить конкурентность. политическая сфера не должна быть корпорацией для 
своих. Необходимо не на словах, а на деле обеспечить в стране реализацию всеобщего 
избирательного права. сделать политику конкурентной. 
вернуть прямые выборы. Губернаторов и мэров избирать только прямым голосова-
нием граждан.
доверить людям бюджет. пока мы можем полосовать в интернете только за тот или 
иной проект благоустройства. Но это мизерная часть расходов на инфраструктуру го-
рода. Этот опыт нужно расширить на все основные статьи затрат на благоустройство, 
культуру, коммунальные сети.
Провести децентрализацию. вертикаль стремится к тому, чтобы все решения прини-
мались в центре, оставляя на местах минимум инициативы. Это убивает в системе все 
живое, чиновники в регионах сидят и ждут распоряжений сверху. 
Проводить микрореферендумы по ключевым вопросам. все важные решения ре-
гиональные власти должны принимать на основе результатов местных референдумов.
•  Экономика  •  Новая ЭкоНомическая политика – двиГатель роста до-
ходов.
увеличить доходы. уровень жизни людей – главный критерий оценки состояния дел в 
государстве. предлагаем ряд кардинальных мер, направленных на увеличение доходов 
людей.
совершить налоговый маневр. сегодня совокупная ставка налогообложения в россии 
– 46,2%. предлагаем ввести для предприятий единый налог с оборота, отменив Ндс, на-
лог на прибыль и страховые отчисления. в первый год ставка налога составит 7%. Затем 
каждый год будем уменьшать ее на 0,5%, сократив налог до 5%.
Повысить зарплаты. предлагаем заключить новый общественный договор: получив 
прозрачные и выгодные условия, бизнес берет на себя обязательства по выходу из тени 
и повышению заработной платы сотрудников не менее чем на 20%. Это позволит за пять 
лет довести среднюю зарплату до 100 тысяч рублей в месяц.
ввести налоговые льготы за трудоустройство выпускников. поощрять предприятия 
за прием на работу выпускников высших или профессиональных учебных заведений, в 
первую очередь – по специальности.
развивать инновации
сделать налоговый вычет - для всех ип.
внедрять энергосберегающие технологии. распространить на регион предложенную 
партией программу «Бережливое Жкх», позволяющую за счет технологий энергосбере-
жения экономить до 25% расходов на «коммуналку».
избавиться от административного пресса. душат экономику не только высокие на-
логи, но и силовой прессинг. люди боятся много зарабатывать, чтобы у них не отняли 
бизнес. если искоренить в стране силовой произвол, эффект для экономического роста 
будет не меньшим, чем от снижения налогов.
не заключать под стражу на этапе следствия обвиняемых в экономических престу-
плениях. использовать денежный залог, в крайнем случае – домашний арест.
За экономические преступления наказывать только экономически. Не лишать сво-
боды предпринимателей за экономические преступления, а наказывать штрафом, пре-
вышающим нанесенный ущерб.
•  беЗоПасность и ПравоПорядок  •  Новая своБода. Новая ЗащищеН-
Ность.
ввести должность военного омбудсмена. сво - не повод для нарушения прав. мы 
предлагаем ввести должность военного омбудсмена, который будет защищать права 
мобилизованных, военнослужащих и членов их семей.
обеспечить прозрачность. сделать правоохранительные органы подотчетными об-
ществу. взятки, коррупция, сфабрикованные уголовные дела – все это можно победить 
только с помощью прозрачности.
отменить «палочную» систему. почему наши правоохранительные органы, по сути, 
производят преступность, вместо того чтобы бороться с ней? потому что так устроена 
система: чем больше преступников ты поймал, тем быстрее делаешь карьеру. а если 
преступлений нет, значит, ты не работал.

•  Здравоохранение  •  Новая медициНа. Новое качество Здоровья.
совершенствовать систему профилактики. сегодня центром модели управления 
здоровьем является пациент в статусе «больного человека». однако именно своевре-
менная профилактика позволяет добиваться снижения уровня смертности и увеличения 
продолжительности жизни, ведь гораздо дешевле и эффективнее не вылечить болезнь, 
а предупредить ее на ранней стадии.
ввести материальные стимулы для медработников за снижение количества тяжелых 
и хронических заболеваний. дополнить национальный проект «Здравоохранение» раз-
делом «профилактика заболеваний».
обеспечить детей здоровым питанием. принять государственную программу, гаран-
тирующую детям здоровое и безопасное питание в школах и детских садах.
Повысить качество услуг. огромные временные затраты на заполнение бесконечных 
отчетов и формуляров при минимуме на осмотр пациента. Невозможность записаться 
на прием к узкому специалисту. Это типичная картина для подавляющего большинства 
медучреждений.
увеличить зарплату медработникам. ввести федеральные оклады для врачей, меди-
цинских сестер и младшего медицинского персонала.
обеспечить медработников служебным жильем. Госпрограмма по предоставлению 
медработникам служебного жилья с правом приватизации на льготных условиях через 
10 лет работы по специальности в родном городе/регионе.
 •  обраЗование  •  Новая школа. Новые уНиверситеты. Новые люди.
обеспечить учителям достойную оплату труда. увеличить зарплаты учителям, запре-
тить принуждение к сверхнагрузке. ввести единую федеральную оплату в размере 75 
тысяч рублей в месяц за одну педагогическую ставку. 
отменить бюрократический пресс. упразднить рособрнадзор, требующий от образо-
вательных организаций постоянной избыточной отчетности. 
Повысить качество образования, обеспечить разнообразие вариантов обучения.
воспитывать самостоятельность, предпринимательское мышление, предпринима-
тельскую грамотность. 
в школах, колледжах и университетах приоритетными сделать программы, развиваю-
щие нестандартное мышление, способствующие приобретению практических знаний, 
развитию самостоятельности.
направить егЭ исключительно на интересы детей. еГЭ должен быть добровольным и 
включать в себя несколько попыток. Запретить использовать результаты еГЭ для оценки 
качества работы учителя, школы, региона. 
внедрять новые формы управления. предоставить автономию университетам. Гаран-
тировать самостоятельность в подборе и расстановке кадров, осуществлении учебной, 
научной и иной деятельности, формировании уклада и традиций.
обеспечить качественное школьное питание. отменить действие закона о госза-
купках для школьного питания, приоритетом которого является не качество, а низкий 
уровень цены. привлекать к обеспечению питанием местных фермерских хозяйств и 
экологически чистых производств.
 •  Экология  •  Новая среда для ЖиЗНи. Новое природосБереЖеНие.
Повышать экологичность городов. люди живут в грязных мегаполисах, где парки 
уничтожаются и строятся лишь дома и дороги. пора реформировать градостроительную 
политику так, чтобы новые жилые кварталы не были «человейниками» в чистом поле, а 
стали зелеными парками и садами. 
сделать экологию частью градостроительной политики. возле каждого дома запла-
нировать парки, водоемы, замерять уровень чистоты воздуха. Запретить властям выда-
вать разрешения на строительство жилья без проектирования на территориях парков 
и скверов.
развивать внутренний туризм. многие туристические места загрязняются мусором и 
отходами. Не хватает лесников, из-за чего заповедники и национальные парки превра-
щаются в непроходимые чащи, затем происходят пожары, выгорают миллионы гектаров 
леса.
создать очистные сооружения во всех курортных городах. очистить пляжи, создать 
новую инфраструктуру, стимулировать бизнес инвестировать в расчистку и создание 
новых зон отдыха. 

Данный агитационный материал размещен на безвозмездной основе избирательным объединением Региональное отделение в Ростовской области Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ»

Лидеры ХХI века
С 25 по 29 сентября в Ростовской области пройдет Всероссийская шко-
ла студенческого самоуправления «Лидер ХХI века», рассказал пред-
седатель комитета по молодежной политике региона Александр Ники-
точкин. Проект соберет 200 представителей студенческого самоуправ-
ления из вузов со всей России. Ребята научатся организовывать дея-
тельность органов студенческого самоуправления, работать в составе 
студенческих клубов, быть наставниками и развивать «Кадровую шко-
лу». В этом году очередная смена школы «Лидер ХХI века» проводится 
благодаря победе Ростовского государственного экономического уни-
верситета (РИНХ) во всероссийском конкурсе молодежных проектов 
«Росмолодежь. Гранты».

Под гарантии фонда
Ростовская область – в десятке регионов-лидеров по объему полученной 
субъектами малого и среднего бизнеса финансовой поддержки с участи-
ем региональных гарантийных организаций (РГО).
– Объем финансирования, привлеченного под поручительства РГО, вырос 
с 3 млрд рублей в прошлом году до 7,1 млрд в текущем, – рассказал зам-
губернатора, куратор национального проекта «Малое и среднее предпри-
нимательство» Александр Скрябин.
Гарантийный фонд Ростовской области за последние годы накопил боль-
шие компетенции, в том числе благодаря участию в программе «Эффек-
тивный регион», которую внедряет госкорпорация «Росатом», уточнил си-
туацию министр экономразвития региона Максим Папушенко.

Дежурные по реке
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   БЛАГОУСТРОЙСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

В Донецке казаки взяли шефство над рекой 
Малая Каменка. Вот уже шесть лет дружинни-
ки очищают ее от мусора.

Один из проблемных участков Малой Ка-
менки – под мостом, ведушим к поселку Ста-
ничному. Течением реки сюда приносит ветки 
деревьев и разный хлам. 

– У нас опять беда. Река под мостом снова в 
мусоре, – пожаловались местные жители.

Как и в прошлые годы, на помощь пришли 
казаки. 

– Первый раз станичники обратились 
к местным властям, и те попросили казаков 
провести субботник, – рассказал «Молоту» 
командир казачьей дружины Иван Лютиков. – 
С тех пор мы и шефствуем над рекой. Просто 
субботником это не назовешь. Чтобы ликви-
дировать свалку, нужны специальное обору-
дование и навыки. Размокшие ветки деревьев 
можно распилить лишь бензопилой, к тому же на месте свалки достаточно опасно, поэтому мы работа-
ем в перчатках и забродных сапогах. Здесь вьют свои логова различные змеи, в том числе и ядовитые. 
Обидно, что мусор сюда приносит не только течением реки, местные жители тоже вносят свой «вклад»: 
сбрасывают хлам в водоем. Так быть не должно. Тем более что из-за мусорных заторов подмывает берег, 
что ведет к деформации конструкций моста.

Надо сказать, что мост через Малую Каменку – один из живописных уголков Донецка, и горы мусора 
на фоне красивой природы производят удручающее впечатление. В конце субботника, расчистив русло, 
казаки помыли и сам мост, смыв с него тину и грязь.

Очаровательные мордочки С кем познакомила «Степь ковыльная»
   БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Несколько лет назад супруги 
Наталья и Игорь Яценко, прие-
хав в гости к друзьям в Серги-
ев Посад и побывав в их «Доме 
енота», настолько впечатлились, 
что решили помочь хозяевам 
и забрать одного полоскуна. 
Однако в итоге забрали трех, 
а чуть позже поехали еще за че-
тырьмя.

Сейчас в их «Парке енота» 
в Мержаново обитают уже 48 
енотов, 59 кошек, шесть собак, 
десяток ежей, несколько сури-
катов, носух и один дикобраз.

– К сожалению, ростовчане 
в последнее время стали часто 
выбрасывать или усыплять ено-
тов. Покупают щенка, год 
он растет в семье, затем 
у него начинается гон. 
Из-за гормонов еноты 
становятся очень 
агрессивными, на-
чинают нападать. 
В зоопарк его 
не пристроишь, 
и люди просто 
выбрасыва-
ют животное, 
– рассказала 
«Молоту» На-
талья Яценко. 
– Они, конечно, 
очаровательны: 
эта мордочка, 
лапки...  

   ФЕС ТИВА ЛИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Если дело задумано правильное, 
то расти ему и расти. Пожела-
ли в свое время казаки Вешен-
ской каждый год отмечать день 
рождения Михаила Александро-
вича Шолохова, и из их желаний 
и поддержанных стараний вырос 
международный фестиваль  
«Шолоховская весна».

То же случилось и в Октябрьском 
районе: из фактически семейного 
поселкового праздника получил-
ся фестиваль казачьей культуры 
и творчества «Степь ковыльная», 
удостоенный через восемь лет 
после своего рождения статуса 
областного. «Молот» побывал на 
этом празднике.

Это только кажется, что все 
праздники похожи друг на друга. На 
самом деле на каждом встречаются 
удивительные люди. Они, творцы, 
пришли к своему творчеству из са-
мой что ни на есть обычной жизни.

Эти два совсем уже взрослых 
человека предлагали покупате-
лям ярмарки мастеров декора-
тивно-прикладного искусства из-
делия, сделанные собственными 
руками. Перед Василием Барба-
риным (он из Каменска-Шахтин-
ского) на столе лежали изделия из 
дерева, да таких разных цветов, 
что захотелось узнать, откуда такое 
многоцветье.

– Это наша липа, – любовно до-
трагивается до деревянной ложки 
мастер. – Это осина, ольха, бере-
за, а этот гребень из сандала, и не 
обычного, а китайского.

А рядом плетеные из лозы кор-
зины и создавший их мастер Вла-

Но на этом весь позитив заканчивается, а начинаются проблемы. 
Поэтому когда люди мне говорят, что хотят завести енота, я в те-
чение часа рассказываю, с чем они столкнутся, и в 90% случаев их 
удается отговорить.

Своих енотов хозяева не раздают, не продают и не разводят. Сам-
цов сразу кастрируют, поэтому в вольерах спокойная обстановка. 
В природе мальчики с девочками не живут. Есть альфа-самка, с 
ней живут ее дочери. Самцы-одиночки приходят к ним в гости, и 
самки выбирают, с кем будут спариваться. А кастрированных ено-
тов самки воспринимают как своих детей.

Рацион у енотов богатый: мясо, рыба, перепелиные и куриные 
яйца, также они едят овощи, фрукты, обожают арбуз и виноград, 
фундук. Это серьезные хищники, которые съедают все, с чем мо-
гут справиться.

– Болеют еноты редко, но очень тяжело. У них не бывает соба-
чьих и кошачьих болезней, но эти животные подвержены человече-
ским недугам: циститу, гепатиту, раку. Например, Кроше недавно 
делали операцию, было подозрение на рак. Надо делать химиоте-
рапию, но это значит каждый раз вводить наркоз, – говорит Ната-
лья. – У Макара Макарыча проблемы с кишечником, из-за этого 
его и выбросили хозяева. Сару в мае привезли военные. Бывшие 
владельцы вывезли ее в Аксай и бросили на даче, она пошла искать 

корм в соседском курятнике, а хозяин 
заметил ее и приказал застрелить. 

Ребята-прапорщики отловили 
ее с помощью сетки и при-

везли к нам. Сара была в 
очень тяжелом состоя-

нии. За три месяца мы 
ее подлечили, но она 
еще не ручная, после 
пережитого стресса 
может укусить.

У енотов со-
хранены повадки 
медведя, например, 
с октября они на-
чинают много есть, 
накапливают жир 

и мех, становятся 
в два раза больше и 

могут уйти в спячку. 
Это связано с тем, что 

в Канаде, где обитает эта 
порода енотов (канадский 

енот-полоскун), зимой отмет-
ка термометра может достигать 

минус 30 градусов.

димир Лютов (Каменский район). 
О том, как он научился мастерству 
плетения, начинает рассказывать 
издалека. Был у его отца товарищ, 
попавший в норвежский плен в Ве-
ликую Отечественную. И норвеж-
цы научили его плести большие 
корзины – сапетки. Вернувшись 
домой, он научил этому отца. А за 
его занятиями этим ремеслом еще 
мальцом наблюдал наш герой. От-
служив 22 года в армии, он вышел 
на военную пенсию. Два дня поот-
дыхал и стал искать себе занятие – 
и вспомнил про лозу. Начал плести 
методом проб и ошибок большие 
корзины, а потом появились раз-
ные. И не только корзины: дове-
лось увидеть в руках участников 
праздника и… шумовки из лозы, 
сделанные этим мастером.

Довелось встретить на ярмарке 
ремесел и старую знакомую – зам-
главы Клуба увлеченных Анаста-
сию Ретюнских из города Шахты. 
Они предлагала участникам празд-
ника потрясающие герданы, вы-
шитые бисером. Это своеобразное 
колье под нательный крест, сегодня 
многие пользуются ими в качестве 

украшения. И каких только узоров 
на этих изделиях древних славян 
не было, но наиболее эффектно 
смотрелись белые с красными 
маками.

Татьяна Ускова из Новошахтин-
ска занимается лоскутным шитьем.

– Нет-нет, не пэчворком, – уточ-
няет она. – Это у англичан пэчворк, 
а у нас лоскутное шитье, которым 
занимались еще наши бабушки.

Сама Татьяна искала информа-
цию об этом шитье не в интер-
нете, а в библиотеке, потому что 
Всемирной сети тогда еще не су-
ществовало.

Прозвучали на этом празднике, 
поддержанном минкультуры об-
ласти, поздравления участников 
и от главы района Людмилы Ов-
чиевой, и от районного собрания 
депутатов, и от главы Керчикского 
поселения Андрея Палько. Были 
и награды в виде благодарностей 
и благодарственных писем. Свое 
творчество показали зрителям 
около 50 ансамблей, а керчикские 
казаки угощали ухой, сваренной 
на костре, и гречневой кашей с ту-
шенкой из полевой кухни.
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   Два мастера декоративно-прикладного искусства, Василий Барбарин 
и Владимир Лютов, любят свое ремесло
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   Чтобы очистить реку от мусора, казакам приходиться 
брать с собой бензопилы и надевать забродные 
сапоги

   Прежде чем съесть ла-
комство, еноты обязатель-
но полощут его в воде
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

Разборки 
на Большой Садовой

Полиция расследует обстоя-
тельства массовой драки, ко-
торая произошла около 19:00 в 
воскресенье, 20 августа, в самом 
центре Ростова – на улице Боль-
шой Садовой в районе пересече-
ния с переулком Газетным.

По данным издания 1rnd, две 
компании выясняли отношения в 
проездной арке возле закусочной 
популярного бренда. Что именно 
послужило причиной ссоры, не-
известно, но разборки походили 
на боевые действия. Противники 
соорудили импровизированную 
баррикаду из мусорных контей-
неров и стреляли друг в друга из 
травматического оружия, бросали 
петарды. Звуки стрельбы и взры-
вов раздавались далеко окрест, 
прохожие в ужасе разбегались.

К моменту прибытия полиции 
участников разборки на месте 
сражения уже не было. О постра-
давших не сообщается.

100 литров 
фальсификата

В Ленинском районе донской 
столицы Следственный комитет 
возбудил уголовное дело в отно-
шении трех ростовчанок (26, 48 
и 55 лет), которые обвиняются 
в незаконном обороте алкоголь-
ной продукции, не отвечающей 
требованиям безопасности.

Одна из женщин, являясь инди-
видуальным предпринимателем, 
поставляла фальсифицирован-
ную алкогольную продукцию 
в принадлежащий ей магазин. 
Паленая водка сбывалась двумя 
продавцами, которые знали, что 
это контрафакт. В ходе обыска 
в магазине изъято более 100 л 
спиртосодержащей жидкости, вы-
пущенной под марками известных 
производителей алкоголя. Соглас-
но экспертизе, изъятая продукция 
не соответствует требованиям 
ГОСТа, в ней превышена допу-
стимая норма метилового спирта, 
и она опасна для жизни и здоровья 
человека. 

Архивзятка 
архитектора

Таганрогский городской суд 
вынес приговор в отношении 
бывшего главного архитектора 
города Дмитрия Иваненко, ко-
торого обвиняли в получении 
взятки в размере 500 тысяч 
рублей за выдачу разрешения 
на ввод объекта капитального 
строительства в эксплуатацию, 
хотя работы не были выполнены 
в полном объеме.

Суд признал Иваненко винов-
ным и назначил ему наказание в 
виде лишения свободы на срок 
семь лет с отбыванием наказания в 
исправительной колонии строгого 
режима. Также назначен штраф в 
размере десятикратной суммы 
взятки – 5 млн рублей, с лише-
нием права занимать должности 
на государственной службе и в 
органах местного самоуправления 
на пять лет.

Сам Дмитрий Иваненко не при-
знал вину в ходе судебного засе-
дания. Приговор еще не вступил 
в законную силу и может быть 
обжалован, сообщили в объеди-
ненной пресс-службе судов Рос-
товской области.

Выпивает,  
затем убивает

В Ворошиловском районе Рос-
това задержана и отправлена в 
следственный изолятор 64-лет-
няя местная жительница, обви-
няемая в совершении убийства.

Трагедия произошла на почве 
бытовой пьянки в квартире на 
проспекте Ленина. Дама отклик-
нулась на предложение своего зна-
комого совместно провести вечер. 
Они выпивали, затем вспыхнула 
ссора и озверевшая дама приня-
лась бить своего собутыльника 
кухонным ножом. Бедолага скон-
чался на месте. На допросе у сле-
дователя подозреваемая признала 
свою вину и деятельно раскаялась.

Примечательно, что в 2015 году 
женщина уже была осуждена за 
совершение аналогичного убий-
ства мужчины. Она отбыла свой 
срок, недавно освободилась из 
мест лишения свободы – и вот 
новая жертва.

ОБЩЕСТВО
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   ОБРАЗ ЖИЗНИ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

15 лет назад Максим Ше-
лякин решил кардинально 
изменить жизнь и стал пи-
лотом воздушного шара. 
В общей сложности он 
провел в небе уже более 
1000 часов. Одно из самых 
необычных путешествий 
– полет над Керченским 
проливом во время откры-
тия Крымского моста.

Воздушный мост 
в Крым

– Вы по образованию 
биолог, поэтому, наверное, 
логичнее было бы выбрать 
хобби, связанное с профес-
сией. Но почему небо?

– Захотелось. Это необыч-
но, плюс свобода. Поехал в 
Жуковский учиться на пило-
та, получил свидетельство. 
В это время мне изготовили 
аэростат. Кстати, я и с же-
ной благодаря воздушным 
шарам познакомился. Она 
захотела полетать, понра-
вилось, и тоже обучилась 
на пилота, стали вместе 
ездить на соревнования в 
Крым, Рязань, Великие Луки 
– столицу отечественного 
воздухоплавания. Потом 
стал президентом Федера-

ции воздухоплавательного спорта 
Ростовской области. Организовали 
с супругой фестиваль «Небесная 
регата», проводили полеты в Рос-
тове-на-Дону, в Азовском районе, 
на Павло-Очаковской косе. Летали в 
Крыму, Армении, на Кавминводах, 
в Таганроге, Белгороде. В Белгоро-
де роскошные фестивали проводят, 
запомнилось шоу «Четыре стихии». 
Вечером на одном берегу реки Ве-
зелки располагаются многочислен-
ные зрители, на другом вдоль реки 
выстраиваются аэростаты, симфо-
нический оркестр Белгородской 
государственной филармонии ис-
полняет произведения Чайковского, 
Хачатуряна, Дунаевского, Штрауса.

– Сколько стоит шар, насколь-
ко трудно его зарегистрировать 
и нужно ли согласовывать по-
леты?

– Стоимость шара сравнима с 
ценой внедорожника и зависит 
от компонентов, качества и слож-
ности изображения на оболочке 
аэростата. Регистрируют аэростат 
как воздушное судно авиации об-
щего назначения. Присваиваются 
бортовые номера, как и самолету. 
На каждый полет подается заявка 
в Росавиацию на использование 
воздушного пространства. Затем 
нужно согласовать полет с диспет-
чером зонального центра.

Каждый полет уникален. Очень 
интересным был групповой пе-
релет через Таганрогский залив. 
Взлетели возле хутора Калинина, 
а приземлились далеко за Павло-

Наполнить небесные паруса
Очаковской косой. Один аэростат сел на берегу возле 
Чумбур-Косы. В 2018 году, когда построили Крымский 
мост, мы организовали первый групповой перелет 
через Керченский пролив. Крымский мост – одна из 
самых запретных зон в РФ, но нам разрешили переле-
теть через этот мост. Правда, только после нескольких 
месяцев согласований с компетентными органами 
Ростовской области, Краснодарского края и Крыма. 
Несколько дней погода не позволяла, лишь на третий 
день подул ветер нужной силы и направления. Осу-
ществилась мечта! Мы построили воздушный мост 
в Крым. По федеральным телеканалам показали, как 
наш президент на КамАЗе открывает мост, а в следую-
щем репортаже – мы летим на аэростатах! Сейчас небо 
закрыто, и мы пока взяли тайм-аут. Сосредоточились 
на помощи участникам СВО.

Покорители ветра
– У вас были непредсказуемые места посадки?
– Вы удивитесь, но каждая посадка теплового аэро-

стата считается вынужденной. Потому что пилот, на-
пример, увидел изменение метеоусловий, или какое-то 
препятствие продолжению полета, или удобное место 
для посадки. Я люблю садиться на озеро, чтобы по-
кататься. Шар превращается в яхту и плывет по воде. 
Правда, на море так делать нельзя, потому что соленая 
вода очень опасна – соль разъедает ткань оболочки, а 
постирать ее можно разве что в бассейне.

– Как проходит небесная регата? Какие у нее 
правила?

– Воздухоплавательный фестиваль проходит в 
Ростове в конце августа или сентябре, по погодным 
условиям. В будущем году, если откроют небо, запуск 
аэро статов планируется производить на Парамонов-
ских складах или в новом парке «Сохум». Полеты 
проходят рано утром по спортивным правилам, суще-
ствует около 15 заданий. Например, сообщают коор-
динаты наземной цели, обычно это крест из полотна 
размером 10 на 10 м, и пилот должен попасть в него 
маркером с песком. Чем ближе, тем больше очков.

– 5 августа в парке М. Горького провели празд-
ник воздухоплавания, посвященный первому поле-
ту воздушного шара в Ростове в 1879 году. Скульп-
тор Дмитрий Лындин представил макет будущего 
памятника в виде воздушного шара под названием 
«Ростов-на-Дону». А как называется ваш аэростат?

– Один шар называется «Слейпнир», другой, спор-
тивный, – ДГТУ. Кстати, донской столице тоже непло-
хо было бы сделать брендированный воздушный шар, 
как это делают многие города в России.

Не в пику пику Ленина
   ЛИЧНОСТЬ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Пик Ленина – гора-семи-
тысячник, одна из высо-
чайших вершин в системе 
Памира, покорилась хруп-
кой представительнице 
прекрасного пола, ростов-
скому хирургу-онкологу  
Татьяне Аушевой.

Впрочем, за плечами у 
Аушевой, кандидата ме-
дицинских наук, старшего 
научного сотрудника отдела 
опухолей мягких тканей и 
костей ростовского Нацио-
нального медицинского 
исследовательского цен-
тра онкологии уже десятки 
взятых высот, в том числе 
подъем на горы Фишт (на 
границе Адыгеи и Красно-
дарского края) и Тубкаль на 
северо-западе Африки, на 
обе вершины Эльбруса, на 
Тсерко Ри в Гималаях.

Снег, пекло 
и «сковородка»

– Татьяна Валерьевна, 
почему решили штурмо-
вать именно пик Ленина?

– Когда чего-то добиваешься, 
хочется еще большего. Но, откро-
венно говоря, это восхождение 
на пик Ленина стало для меня 
уже третьим по счету. Впервые 
я пошла туда с мужем в 2017-м, 
он тоже любит горы, в молодости 
получил спортивный разряд по 
альпинизму. Но развернулись, так 
как он заболел. В прошлом году я 
отправилась уже в составе груп-
пы, но поставить точку не дала 
серьезно ухудшившаяся погода. 
Теперь хотелось завершить нача-
тое. К тому же там необыкновенно 
красиво. Хотя ни описать словами, 
ни зафиксировать фотоаппаратом 
всю прелесть горных пейзажей 
невозможно. Ты никогда не пере-
дашь всю глубину впечатлений от 
сине-черного ночного неба или от 
того, что звезды у тебя над головой 
огромные, как яблоки.

Да и покорить пик Ленина в 
какой-то мере символично. В 
2006-м в Таджикистане со сто-
роны этой страны (вершина нахо-
дится на границе Таджикистана и 
Кыргызстана) эту гору переиме-
новали в пик имени Абу Али ибн 
Сины – Авиценны, знаменитого 
средневекового ученого, фило-
софа, врача.

– Вы получили сертификат 
за восхож дение ,  добра лись 

почти до пика – до высо-
ты  6700 м, но приняли 
решение возвращаться. 
С какими сложностями 
было связано это вос-
хождение?

– Подъем на пик Ленина 
не является технически 
крайне сложным, но он 
стал тяжелее, чем в преж-
ние годы. Из-за глобального 
потепления ледник немного 
обва лился, теперь примерно 
100-метровый склон с наклоном 
около 80 градусов – «стенку», 
можно пройти лишь по «пери-
лам» – с помощью натянутых 
веревок. Но самым тяжким ока-
зался участок, который на аль-
пинистском сленге называется 
«сковородка». К слову, в июле 
1990-го именно там случилась 
одна из самых страшных траге-
дий в истории советского аль-
пинизма: снежно-ледовый обвал 
буквально смел высотный лагерь 
альпинистов, погибли несколько 
десятков человек.

«Сковородка» – поверхность, 
по форме напоминающая вогну-
тую линзу. Она аккумулирует 
солнечные лучи, и человека по-
немногу поджаривает. А когда 
мы с напарником – прекрасным 
альпинистом из Киргизии Оле-
гом Тураевым шли на восхож-

дение, еще и сильно потеплело. 
Снег раскис, превратился в ледя-
ную кашу, местами доходившую 
до колена. При этом еще и шел 
дождь. Температура – около нуля, 
но близость солнца ощущалась, 
как такая страшная жара, какой в 
Ростове не бывает даже в 40-гра-
дусное пекло.

А вернуться, не дойдя совсем 
немного, пришлось из-за того, 
что у меня сильно упал уровень 
кислорода в крови. В горах с 
высоты 6000 м человек вообще 
начинает потихонечку умирать. 
Выше 7000 м – зона смерти.

Гантели – наше всё
– Наверняка я не пер-

вая, кто спрашивает, 
чем для вас ценен аль-
пинизм?

– Я получаю дикое удо-
вольствие от восхожде-

ний. Горы – это не толь-
ко неописуемая красота. 

Они дают удовлетворение 
от того, что ты добился цели, 

что преодолеваешь технически 
сложный участок. Горы – одно 
из самых честных мест на Земле. 
Подготовился к подъему – смо-
жешь осуществить желаемое, 
но если понадеялся на авось, это 
обязательно аукнется. В придачу 
горы показывают суть человека. 
Там люди более открыты, не 
лицемерят, искренне помогают 
друг другу.

– Восхождения требуют дер-
жать себя в форме?

– К подъему даже на неболь-
шую вершину надо готовиться. 
Я бегаю на стадионе по графику, 
на работу добираюсь на вело-
сипеде, а раз в неделю устра-
иваю четырехчасовой заезд. И 
трижды в неделю – занятия в 
скалолазном зале, а есть и си-
ловые тренировки. Зато, знаете, 
приятно на себя смотреть в от-
крытом платье.

День триколора
В муниципальных образованиях Ростовской области пройдут мероприятия, посвящен-
ные празднованию Дня государственного флага Российской Федерации. В донской сто-
лице состоятся флешмоб с разворачиванием 60-метрового флага Российской Федерации, 
арт-марафон рисунка на асфальте «Я рисую родной флаг», мастер-классы по изготовле-
нию тематических открыток. В Азове на площади у памятника Петру I пройдет костюми-
рованный праздник. Актеры в образах Петра I и Екатерины Великой познакомят гостей 
мероприятия с историей одного из государственных символов страны. Здесь же пройдет 
выставка рисунков и поделок воспитанников азовских детских садов.
В Волгодонске запланирован мастер-класс для школьников по изготовлению брошек 
в цветах триколора. В станице Милютинской все желающие смогут изготовить открытки, 
посвященные праздничному дню. Жители Мясниковского района проведут танцевальный 
флешмоб. В станице Тацинской помимо акций и концертной программы будет организо-
вана тематическая фотозона. В местах проведения торжеств организаторы раздадут  
гостям ленточки в цветах триколора.

   АРХИТЕКТ УРА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В Ростове старинный дом 
облицевали черной плит-
кой. Вместо дореволю-
ционного здания в стиле 
промышленной архитекту-
ры с коваными оконными 
решетками теперь стоит 
унылый ангар.

Ме т а мо р ф о з ы  п р ои -
зош ли с историческ им 
зданием конца XIX века, 
расположенным на улице 
Ульяновской, 16а. Это быв-
шая фабрика красок куп-
цов Тищенко и Трофиенко. 
Сейчас помещение арен-
дует один из популярных 
сервисов по доставке това-
ров. Вместе с соседним жи-
лым домом здание образо-
вывало единое домовладе-
ние. Напомним, что улица 
Ульяновская находится в 
Солдатской слободе – за-

поведной части донской столицы. 
Именно здесь царит атмосфера 
старого Ростова и сохранилось 
много дореволюционных домов. 
Именно через этот район пролега-
ют туристические маршруты. По 
мнению основателя общественно-
го движения «МойФасад» Романа 
Бочарникова, грубые вмешатель-
ства в историческую застройку 
недопустимы. 

– Конечно, больше чем за век 
фасаду досталось: окна заложе-
ны, кирпич окрашен, пристрой-
ки, граффити... Но это не повод 
«облагораживать» его путем пре-
вращения в такое «чудо». И тем 
более не повод искажать облик 
окружающих кварталов. Рядом с 
Ульяновской, 16, стоит дом Аки-
мова – объект культурного насле-
дия с большим количеством пыш-
ного лепного декора. Чуть далее в 
квартале – старые двери, кованые 
козырьки и ворота. Современной 
застройки почти нет. А теперь 
среди таких деталей и добротных 
кирпичных фасадов появилось 
нечто, похожее на модный ларек 
на трассе из 2000-х годов. Здесь 

Пропала фабрика красок

могли бы быть деликатные фа-
садные решения по отношению 
к постройке конца ХIX века, но, 
как это часто бывает, победил 
стиль АЗС из нулевых, – говорит 
эксперт. 

«МойФасад» еще месяц назад 
обратил внимание на безобразие, 
которое происходит на фабрике 
красок. 

– На фасаде здания появились 
направляющие, которые фраг-
ментарно повредили кирпичный 

декор, характерный для зданий 
промышленной архитектуры, на 
объекте сохранились приметные 
элементы – ряд кованых оконных 
решеток. Когда я поинтересовал-
ся характером ремонта, прораб 
мне ответил, что собственники 
планируют обшить здание неки-
ми «графитовыми кассетами», 
что и было реализовано, – гово-
рит Роман Бочарников. 

Общественники сразу же от-
правили запрос о правомочности 

обшивки фасада в городской де-
партамент архитектуры.

– В данном случае как минимум 
нарушены правила благоустройст-
ва города, в соответствии с кото-
рыми работы по изменению цвето-
вого решения фасада при ремонте 
и отделке должны согласовывать-
ся. К сожалению, к нарушителю 
могут быть применены только 
административные рычаги, а это 
всего лишь мизерный штраф, – го-
ворит Роман Бочарников.
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   Старинное здание в стиле промышленной 
архитектуры после неделикатного ремонта 

   Фасад украшал кирпичный декор, на окнах стояли 
кованые решетки

Фото из личного архива героини публикации

   В будущем году Татьяна Аушева 
надеется поехать в Гималаи, 
а в дальнейшем – подняться 
на гору Хан-Тенгри хребта  
Тянь-Шань
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   В будущем году, если откроют небо, запуск 
аэро статов планируется производить на Пара-
моновских складах или в новом парке «Сохум»
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Сгорели 
на солнце

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в гостевом матче пятого 
тура чемпионата России 

потерпел разгромное поражение 
от «Сочи».

Провальный дебют
В день матча в Сочи было очень 

душно, поэтому стартовый сви-
сток прозвучал в 20:00. Возмож-
но, именно из-за этого команды 
действовали не очень быстро, 
стараясь экономить силы. Хозя-
ева поля были острее ростовчан. 
Отличный шанс открыть счет 
был у Ивана Миладиновича, ко-
торый мог головой послать мяч в 
девятку после подачи углового, 
но мяч пролетел рядом с кресто-
виной.

Были моменты и у других игро-
ков «Сочи». «Ростов» ответил на 
это опасным выпадом, который 
завершился ударом иранца Мо-
хаммада Мохеби. Равновесие на-
рушилось на 16-й минуте, когда 
нападающий Мартин Крамарич с 
близкого расстояния послал мяч 
в ближнюю девятку ворот Сергея 
Песьякова.

После этого «Ростов» немного 
поплыл. Два раза на рандеву с 
Песьяковым мог убегать Лука 

Джорджевич, но сначала его на-
крыл Данила Прохин, затем напа-
дающего подвела обработка мяча.

Гол назревал. На 28-й минуте 
Джорджевич реабилитировался. 
Он вошел в штрафную и точным 
ударом в дальний угол поразил 
ворота «Ростова» – 2:0.

Первый тайм полностью остал-
ся за «Сочи». «Ростов» выглядел 
слабо, игра в атаке и защите 
оставляла желать лучшего. В 
перерыве было сложно найти то, 
благодаря чему ростовчане могли 
вернуться в игру или даже срав-
нять счет. Перед Валерием Кар-
пиным стояла непростая задача 
– попробовать реанимировать 
игру команды за 15 минут. 

Крушение надежд
В начале второго тайма «Ростов» 

сделал двойную замену: вместо Ро-
мана Акбашева и Евгения Чернова 
на поле вышли Андрей Лангович и 
Кирилл Щетинин. Этот ход должен 
был освежить игру ростовчан, но, 
к сожалению, на матч никак не 
повлиял.

В начале тайма Иван Игнатьев 
мог сделать счет разгромным, но 
не попал в створ ворот. «Ростов» 
ответил опасным ударом Андрея 
Ланговича, который заблокировал 
защитник хозяев поля.

Ход встречи был понятен. «Рос-
тов» отчаянно пытался сократить 
отставание в счете, «Сочи» ждал 
ошибок гостей, чтобы наказать их 
в быстром контрвыпаде.

На 69-й минуте ставка «барсов» 
оправдалась. Песьяков неудачно 
ввел мяч в игру, в итоге с ним ока-
зался Крамарич, который ударом 
из-за штрафной перебросил вра-
таря и сделал счет крупным – 3:0.

В этот момент стало понятно, что 
положение «Ростова» безнадежно. 
На 78-й минуте все стало совсем 
печально: вышедший на замену 
Юрий Медведев сделал счет 4:0 в 
пользу «Сочи». Матч в итоге так и 
завершился.

«Ростов» провалил матч на 
«Фиште». Если быть честным, то 
команда не смогла создать ни од-
ного действительно опасного мо-
мента – были подходы, но не более. 
Оборона без Максима Осипенко 
выглядит плохо. Нападающие со-
перников без проблем проходят 
защитников и регулярно создают 
опасные моменты.

Реабилитироваться за такой 
результат подопечные Валерия 
Карпина попробуют через неделю 
в Нижнем Новгороде. В пяти мат-
чах «Ростов» набрал семь очков и 
занимает восьмое место в турнир-
ной таблице.

   Ростовчане потерпели второе крупное поражение в сезоне
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   Донские красавицы входят в сезон в хорошем  
настроении

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» в то-
варищеском матче обыг-
рал ГК «Ставрополье».

Вст реча проходи ла в 
Ростове-на-Дону в крытом 
футбольном манеже. Матч 
не был закрытым, болель-
щики смогли прийти на 
трибуны. Было ощуще -
ние, что проходит некий 
предсезонный турнир или 
генеральная репетиция.

« Ро с т ов -Дон »  н ач а л 
матч удачно. Уже после 
первой половины встречи 
было видно, что играют 
команды разного уровня: 
донские красавицы вели 
со счетом 24:13.

Во втором тайме рису-
нок игры не изменился. 
Стоит отметить, что по-
допечные Ирины Дибиро-
вой играли не только на 
результат. Было видно, что 
«Ростов-Дон» старается 
наиграть и проверить ком-
бинации, которые были 
придуманы на трениров-
ках. В итоге матч завер-
шился уверенной победой 
со счетом 44:23.

– Очень рада находиться 
здесь. Пока только нахо-
дим с девочками взаи-
мопонимание, но я всем 
очень довольна. Мне было 
очень легко на площадке 
со всеми. Сегодня исполь-
зовались комбинации, ко-
торые были подготовлены 
тренером для этой коман-
ды. Делали все, о чем го-
вори лось перед иг рой. 

Удачная  
репетиция

Без побед

Команды из Ростовской обла-
сти не одержали ни одной победы 
в минувшем туре Второй лиги.

«Форте» в Таганроге принимал 
липецкий «Металлург». Первый 
тайм прошел без забитых мячей. 
Команды прорвало после переры-
ва. Сначала они обменялись голами 
«на выходе из раздевалок». А в се-
редине тайма гости два раза пора-
зили ворота хозяев поля. «Форте» 
проиграл со счетом 1:3.

«Чайка» в Костроме сыграла 
вничью 1:1 с местным «Спарта-
ком». Песчанокопцы открыли счет 
уже на седьмой минуте матча, но 
позволили сопернику отыграться.

«Буран» 
снёс «Ростов»

Хоккейный клуб «Ростов» про-
играл два товарищеских матча 
воронежскому «Бурану».

Первый матч прошел 18 августа. 
В первых двух периодах команды 
обменялись минимальными по-
бедами. В итоге на третий период 
хоккеисты выходили при счете 1:1. 
Концовка встречи осталась за хо-
зяевами льда, которые смогли за-
бросить две безответные шайбы. 
Матч завершился в пользу «Бура-
на» – 3:1.

Ответный поединок состоялся 
на следующий день. К сожалению, 
для «кондоров» он вновь остался за 
«Бураном». На этот раз воронежцы 
не стали откладывать дело в дол-
гий ящик и одержали разгромную 
победу – 3:0.

– «Буран» – хорошая команда, 
сегодня они снова были быстрее. 
Игры показали наши проблемные 
стороны, – подвел итоги матча глав-
ный тренер «Ростова» Григорий 
Пантелеев. – Понравилось, как дви-
гался Савва Андреев, Егора Корби-
та пока не видно. Ожидал другого 
от лидеров. Единственное светлое 
пятно – хорошо сыграли вратари, 
оба раза выиграли по буллитам. 
Много проблем – будем работать.

«Енисей» 
не покорился

Женская команда футбольного 
клуба «Ростов» в Красноярcке 
проиграла «Енисею».

Первый тайм завершился со сче-
том 1:1. Сначала «Енисей» открыл 
счет, а затем забил гол в свои ворота. 
Во второй половине матча хозяйки 
поля забили два безответных мяча 
и одержали уверенную победу – 3:1.

Очень нравится поддерж-
ка трибун. В конце даже 
мурашки были, – призна-
лась после игры новичок 
«Ростов-Дона» Валерия 
Кирдяшева.

Главный тренер «Рос-
тов-Дона» Ирина Дибиро-
ва отметила, что первый 
матч – это всегда волни-
тельно.

– У нас в команде есть 
новые девчонки. Сейчас 
идет усиленная подготов-
ка, прежде всего физичес-
кая. Конечно, еще не все 
сейчас в полной форме. 
Тренируемся полным со-
ставом только одну неде-
лю. Сегодня многое не по-
лучалось, но самое главное 
– первая победа есть, и нам 
это дает стимул продол-
жать работать. Сегодня все 
хорошо играли. Лучшей 
выбрали Валерию Кирдя-
шеву, так как она с самого 
начала уверенно вошла в 
команду, она новенькая, 
и нужно ее поддержать, – 
сказала Ирина Дибирова.

Первый официальный 
матч «Ростов-Дон» про-
ведет 6 сентября в Ново-
российске против «Чер-
номорочки» – дебютанта 
чемпионата России. А пер-
вый домашний поединок 
ростовчанки проведут 10 
сентября – в гости приедет 
майкопский «АГУ-Ады-
ИФ».

После этого донские кра-
савицы отправятся на свой 
второй выезд – в Ижевск, 
на матч против «Универ-
ситета». Игра состоится 
17 сентября.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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   Мохеби так и не смог переиграть вратаря «Сочи»

«Сочи» – «Ростов» 4:0 (2:0)

«Сочи»:  Заболотный, Маргасов (Медведев, 75), Миладинович, 
Дркушич, Литвинов, Макарчук, Нобоа, Кравцов (Ангбан, 75), Юсупов 
(Силвейра, 65), Крамарич, Джорджевич (Игнатьев, 42).
«Ростов»:  Песьяков, Вахания, Прохин (Терентьев, 80), Мелехин 
(Семенчук, 80), Чернов (Щетинин, 46), Акбашев (Лангович, 46), Уткин, 
Глебов, Ионов (Голенков, 60), Мохеби, Комличенко.
Голы:  Крамарич, 16 (1:0); Джорджевич, 28 (2:0); Крамарич, 69 (3:0); 
Медведев, 76 (4:0).
Предупреждения:  Прохин, 34.

цитата

С самого начала чемпионата мы 
показывали яркий футбол, но нам 
как-то не везло, пропускали голы. 
Из семи мячей четыре нам заби-
ли со стандартов, еще два зале-
тели в «девятки». Ни одна коман-
да не создавала каких-то сумас-
шедших моментов у наших во-
рот. На этой неделе хорошо по-
работали, теперь нужно двигать-
ся дальше.
Иван Миладинович,  
защитник ФК «Сочи»

цитата

«Причина поражения в пло-
хой игре. Поле плохое, жарко? 
Это просто отмазки. Что касает-
ся Песьякова, то скажите, где он 
нас не выручил? Да, была ошиб-
ка в Самаре, когда четвертый гол 
пропустили. Но там и защитники 
недоработали. Надо и защитников 
всех менять? 
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»




